
Покупатели 
выбирают 
немаркое 
Парфюмерия и обувь 
известных брендов 
уходят в прошлое

Уход международных ритейлеров 
из РФ из-за военных действий на 
Украине не привел к сокращению 
ассортимента, как ожидалось еще 
год назад, пришла к выводу кон-
салтинговая компания Б1 (ранее 
российское подразделение E&Y). 
Россияне стали чаще переходить 
на менее известные, но доступные 
по цене марки, что особенно на-
глядно видно в сегменте парфю-
мерии, косметики и спортивной 
одежды. Это дало повод анали-
тикам говорить о смене поведе-
ния потребителей, для которых те-
перь на первом месте стоимость 
и качество товара, а не бренд. По-
хожая ситуация и на европейских 
рынках, где покупатели ради эко-
номии предпочитают малоизвест-
ную, но недорогую продукцию.

Как следует из имеющихся у „Ъ“ 
результатов опроса, проведенного 
Б1 (ранее российское подразделение 
E&Y) в мае среди более 1 тыс. респон-
дентов, в этом году при покупке пар-
фюмерии и спортивной обуви по-
требители отказались от привычных 
брендов в большей степени, чем рас-
считывали осенью 2022 года. Сейчас 
от товаров известных парфюмерных 
брендов, заявивших об уходе с рос-
сийского рынка, готовы отказаться 
17% опрошенных, в то время как 
прошлой осенью — 11%, от спортив-
ной обуви — 11% и 6% соответственно.

В этих категориях потребители тра-
диционно покупали товары извест-
ных иностранных брендов, поэтому, 
с одной стороны, они опасались, что 
именно эта продукция будет недо-
ступна в первую очередь, с другой — 
предполагали, что именно их цена 
вырастет более значительно, поясня-
ет партнер Б1 Илья Ананьев.

Теперь в сегменте парфюмерии 
и косметики потребители переклю-
чились на менее известные марки, 
в том числе локальные. В «Л’Этуаль» 
ожидают, что по итогам этого года 
выручка сети от продажи россий-
ских брендов превысит прошлогод-
ний показатель в 2,5 раза. Количество 
российских брендов у ритейлера вы-
росло в два-три раза, заметно увели-
чилась и продукция из Южной Кореи, 
Японии, Европы.

Интерес к такой продукции свя-
зан с ее низкой ценой по сравнению 
с известными аналогами, объясняет 
 господин Ананьев.
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Откровенно о вражном
Для чего президент страны встречался с ее военкорами

13 июня президент России 
Владимир Путин встретился 
в Кремле с военными коррес-
пондентами и рассказал им 
много из того, что знал про спе-
циальную военную операцию. 
Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников счита-
ет, что одним из главных отве-
тов на этой беспрецедентной 
встрече стал тот, что президент 
России посвятил возможности 
новой мобилизации.

— Все наши предыдущие встречи 
проходили действительно в довери-
тельной атмосфере, и разговор у нас 
был острый и откровенный очень, 
за что вам большое спасибо,— спец-
кор ВГТРК Евгений Поддубный был 
предельно или даже беспредельно 
корректен.

Впрочем, таких встреч, как эта, до 
сих пор не было, не стоит масштаби-
ровать события прошлого.

— Я чувствую, у вас так не полу-
чится, наверное: если камеры работа-
ют, каждый захочет зажечь, как обыч-
но это складывается, когда работают 
телевизионные камеры,— наверное, 
Владимир Путин знает это по себе.

Но, видимо, борется с собой и, мо-
жет, научился побеждать.

— Нет, мы будем держать себя 
в руках,— пообещал Евгений Под-
дубный, и вряд ли ему сейчас по-
требовалось побеждать себя, чтобы 
 сказать это.

Хотя, с другой стороны, военкоры 
исписали столько километров по-
стов в Telegram-каналах про то, что 
все идет не так, и про то, как должно 
бы идти, что лично я ждал от них осо-
бой новой искренности и честного 
журналистского натиска. У них ведь 
должно было накопиться за полто-
ра года. У них за этим столом была со-
вершенно уникальная возможность. 
Можно было спросить обо всем.

Нет, не нужно было им держать 
себя в руках.

Тем более что это было бы для них 
без преувеличения сложно и, над-
еюсь, просто невыносимо.

— Специальная военная опе-
рация уже идет довольно дол-
го,— приступил Евгений Под-
дубный.— Меняется обстановка, 
меняется положение, меняются, на-
верное, и цели, и задачи специаль-
ной военной операции. Скажите, как 
они изменились и изменились ли?

— Нет, они меняются в соответст-
вии с текущей ситуацией, но в целом, 
конечно, ничего мы менять не будем, 
и они для нас носят фундаменталь-
ный характер,— Владимир Путин на-
чал встречу с ответа на вопрос, к кото-
рому, конечно, готовился.

Да, такого вопроса не могло не 
прозвучать на этой встрече. 

— Здесь все очень опытные люди, 
особенно за последний год с лиш-
ним... Такие, как вы, которые под пу-
лями побывали... Меняется созна-
ние, я это знаю по себе... Не так, как 
вы, может быть, лазил под пулями, 
но еще с тех пор, когда на вертолете 
летал и по нему стреляли трассиру-
ющими пулями,— припомнил Вла-
димир Путин события второй чечен-
ской войны.— Понимаете, все это 
меняет сознание!

Тогда, очевидно, изменилось 
и его сознание.

А сейчас он, кажется, объяснял 
военкорам, что происходит с ними 
и чего им ждать от себя, а потом уж от 
него. И он хотел их немного обезопа-
сить от себя в самом начале на всякий 
случай.

— Так а в чем смысл наших дей-
ствий? — продолжал Владимир Пу-
тин.— Придется два шага сделать от 
центра поля. Ведь мы же настроены 

были и до сих пор настроены на са-
мые добрые отношения со всеми на-
шими соседями после развала Со-
ветского Союза. Мы так и делаем, 
мы примирились с тем, что то, что 
произошло, то произошло, и надо 
с этим жить.

Тут он рассказал о том, что гово-
рил даже и до начала своего первого 
президентского срока. Да можно про-
верить: ничего в этом рассказе прин-
ципиально не изменилось:

— И нашим западным партнерам, 
как я их все время называл, мы же 
все предложили, мы считали, что мы 
свои, буржуинские, мы хотим быть 
в этой семье так называемых цивили-
зованных народов. И в НАТО я удоч-
ки забросил: давайте рассмотрим 
эту возможность,— нас «щелк» отту-
да, даже рассматривать не стали,— 
и ПРО давайте мы вместе сделаем...

Да, было и такое. Такое, по его 
представлениям, должно было слу-
читься, например, на территории 
Азербайджана.

Но вместо этого партнеры пред-
почли раскачивать Россию.

— Мы уж и так, и так, договори-
лись, что НАТО не будет расширять-

ся. Предложили все! Нет. Почему? 
Просто слишком большая страна: 
такая страна в Европе, в таком ме-
сте, такая большая, с таким потен-
циалом, не нужна. И постепенно все 
пытаются распиливать! — добавил 
 Владимир Путин.

Вот в чем проблема. Страна боль-
шая. А людей, стоит добавить, не 
очень много. И это тупик. Если бы 
в этой стране не вырос Владимир 
Путин.

— Украина,— говорил он те-
перь,— одно из направлений рабо-
ты по раскачке России. По большо-
му счету, конечно, это нужно было 
бы иметь в виду, когда принима-
лись решения по развалу Советско-
го Союза. Но тогда, видимо, рассчи-
тывали на то, что глубинные наши 
отношения, они будут определяю-
щими. Но в силу целого ряда обсто-
ятельств — исторических, экономи-
ческих, политических — ситуация 
пошла по другому пути... Дошли до 
госпереворота.

Все это Владимир Путин тоже уже, 
как известно, говорил. Видимо, не 
грех было повторить. А может, уже 
и грех.

— Послушайте, это же не первый 
госпереворот! — местами господин 
Путин, между прочим, все же ста-
рался не повторяться.— А Ющенко 
пришел к власти каким образом на 
Украине? Что, в результате легитим-
ных действий? Показать, в результате 
чего он пришел к власти? Мы же зна-
ем! Придумали третий тур голосова-
ния! Какой третий тур? Он не предус-
мотрен конституцией!

Об этом и правда много спорят до 
сих пор. Украинская ЦВК тогда при 
помощи суда, возможно, и правда 
взяла верх над конституцией. И ни-
кто, вообще-то, не был против.

— Это госпереворот, но он хотя бы 
прошел относительно мирным спо-
собом! — продолжал российский 
президент.— И мы же общались 
с ними! Я туда ездил, они приезжа-
ли к нам — пожалуйста! Нет, дошли 
до кровавого госпереворота. То есть 
стало очевидным, что никаких шан-
сов нам не дают нормальные отноше-
ния выстроить с нашими соседями 
и с братским украинским народом. 
Ну никаких просто!
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Дроны отечества
Производители беспилотников опасаются 
высокой стоимости локализации

Новые требования к производству бес-
пилотников для признания их россий-
скими не будут способствовать лока-
лизации техники, считают участники 
рынка и эксперты. Часть производите-
лей называет нормы преждевремен-
ными, считая, что они приведут к росту 
цен. Эксперты же отмечают, что нечет-
кие критерии могут привести к повторе-
нию ошибок, допущенных в автопроме. 
По их мнению, есть риск, что ради до-
ступа к субсидиям и госзаказу участники 
рынка будут имитировать локализацию, 
ограничиваясь простыми операциями.

Опрошенные „Ъ“ участники и экспер-
ты рынка сомневаются, что разработанные 
Минпромторгом критерии признания бес-
пилотников произведенными в РФ приве-
дут к реальному росту локализации. Поправ-
ки к постановлению правительства №719 
опубликованы 9 июня, обсуждение продлит-
ся до 23 июня.

Документ вводит балльную систему оцен-
ки локализации беспилотных авиацион-
ных систем (БАС). С даты вступления попра-
вок в силу производители должны набрать 
не менее 400–800 баллов в зависимости от 
типа и массы беспилотника с поэтапным 
повышением минимально допустимого 
порога с 1 января 2026 года до 1,3 тыс. бал-
лов для мультироторов массой до 1 кг, не 
менее 1,7 тыс. баллов для БАС самолетного 
типа весом до 30 кг и 2 тыс.— для тяжелых 

машин массой до 500 кг. Наибольшее коли-
чество баллов (по 300) присваивается за 
производство или применение отечествен-
ных двигателей, бортовых систем управле-
ния полетом и программного обеспечения. 
Остальные элементы — шасси, рамы и про-
чие —  оцениваются ниже.

В Минпромторге поясняли, что после ут-
верждения требований к локализации будет 
сформирован реестр производителей БАС, 
участие в котором предполагает ряд льгот, 
субсидии и доступ к госзаказу. В отрасли опа-
саются, что в реестр допустят лишь крупней-
ших игроков (см. „Ъ“ от 7 июня).

Часть опрошенных „Ъ“ игроков рынка 
отмечает, что ужесточение требований по 
минимальной локализации действительно 
может поспособствовать импортозамеще-
нию. Но пока критерии описаны без долж-
ной конкретики, что, по мнению некоторых 
собеседников „Ъ“, позволит набирать бал-
лы «за счет отечественного окрашивания 
и сборки зарубежных компонентов». Другие 
утверждают, что ужесточение требований 
«убьет рынок на самом старте».

Сейчас стопроцентной «российскости» 
добиться не получится, говорит Виталий 
Муниров, гендиректор входящей в профиль-
ный НТИ «Аэронет» компании «Курсир»: «Но 
в целом это даст импульс развитию россий-
ских комплектующих».
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Искупление в законе
Осужденным и подследственным официально 
дадут шанс загладить свою вину на передовой

Участников специальной военной опера-
ции (СВО), совершивших нетяжкие пре-
ступления, будут освобождать от уго-
ловной ответственности, а на фронт 
можно будет совершенно легально от-
правиться прямо из тюрьмы. Это сле-
дует из законопроекта, внесенного во 
вторник в Госдуму депутатами Павлом 
Крашенинниковым и Ириной Паньки-
ной («Единая Россия»), а также главой 
комитета Совета федерации по консти-
туционному законодательству Андре-
ем Клишасом. Опыт ЧВК «Вагнер» по 
набору заключенных признан успеш-
ным, и теперь это будет уже государ-
ственное дело, констатирует эксперт, 
напоминая, что аналогичная практика 
была распространена во время Великой 
 Отечественной войны.

Согласно законопроекту «Об особен-
ностях уголовной ответственности лиц, 
привлекаемых к участию в специальной 
военной операции», осужденные за преступ-
ления небольшой и средней тяжести гражда-
не могут быть освобождены от наказания, 
если будут мобилизованы для участия в СВО 
или заключат контракт о прохождении во-
енной службы. Но «прощение» последует не 
сразу, а уже после увольнения со службы или 
в случае получения государственной награ-
ды. До этого момента уголовное дело в отно-
шении участника СВО должно быть приоста-
новлено по ходатайству войсковой части, 

а уже отбывающий наказание будет освобо-
жден условно. Граждане, успевшие отбыть 
наказание или освобожденные условно-до-
срочно, на таких же условиях могут претен-
довать на погашение судимости. Контроль 
за поведением подобных мобилизованных 
и контрактников осуществляется командо-
ванием войсковых частей, уточняется в за-
конопроекте. Если же отправившийся в зону 
СВО осужденный совершит преступление 
уже во время прохождения службы, то нака-
зание за него будет суммироваться с приго-
вором, полученным до подписания контрак-
та, говорится в документе. Напомним также, 
что, в соответствии с указом президента, уже 
заключенные контракты о прохождении во-
енной службы «продолжают свое действие 
до окончания периода частичной мобилиза-
ции», за исключением случаев увольнения 
по возрасту, по состоянию здоровья и в свя-
зи со вступлением в силу приговора о нака-
зании в виде лишения свободы.

Как пояснил „Ъ“ соавтор законопроекта, 
глава комитета Госдумы по законодательству 
Павел Крашенинников, в случае принятия за-
кона под его действие подпадут лица, заклю-
чившие контракт о прохождении военной 
службы в период мобилизации, военного по-
ложения или в военное время, в отношении 
которых вступил в силу приговор суда, а так-
же подсудимые и подследственные.

новости — с3
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сегодняшнее 
число 4

процента в годовом выражении составила в мае инфляция в США, сообщил американский Минтруд. 
Минимальный с марта 2021 года показатель снижает вероятность дальнейшего повышения базовой став-
ки ФРС (заседание пройдет сегодня). Замедление инфляции в мае во многом было обеспечено снижени-
ем цен на энергоносители: после падения на 5,1% в апреле в мае они снизились на 11,7% год к году. 
В  месячном выражении инфляция выросла в соответствии с прогнозами — на 0,1% (после роста на 0,4% 
в апреле). Рост потребительских цен без учета продуктов питания и энергоносителей (индекс Core CPI) 
в годовом выражении замедлился до минимальных за 1,5 года 5,3% после подъема на 5,5% в апреле.

РЫНОК ТРУДА

Фармкомпании 
 проявили 
 рекрутинговую 
 активность

Фармкомпании в РФ увеличили 
спрос на персонал, следует из до-
клада, подготовленного рекрутинго-
вой компанией Get Experts. Их вы-
воды частично подтверждает стати-
стика рекрутинговых компаний hh.ru 
и Ventra. Как следует из доклада, на 
рынках фармацевтики и розницы 
сформировался стабильный спрос 
на сотрудников — в основном из-за 
необходимости заменять ушедших 
работников. В перспективе, впро-
чем, компании, особенно российско-
го происхождения, будут открывать 
и новые ставки, отмечают авторы до-
клада. «Сейчас мы наблюдаем отло-
женный спрос, особенно у компани-
й, которые долгое время находились 
в подвешенном состоянии, не зная, 

как продолжится их деятельность на 
российском рынке»,— отмечают они. 
В то же время команды продаж уси-
ливают как отечественные, так и за-
рубежные фармкомпании: у первых 
это связано с расширением бизнеса, 
у вторых — с перераспределением 
маркетинговых бюджетов.

Как показывает статистика hh.ru, 
на начало июня в РФ было открыто 
57,5 тыс. вакансий для специалистов 
в медицине и фармакологии, что на 
17% выше, чем годом ранее. Как от-
мечает руководитель направления 
Life Science компании Ventra Наталья 
Курантова, рекрутеры действительно 
фиксируют рост спроса на сотрудни-
ков со стороны фармкомпаний, од-
нако в основном соискательскую ак-
тивность проявляют российские или 
иностранные компании с локальны-
ми заводами по производству пре-
паратов в РФ. «У многих иностран-
ных производителей по-прежнему 
заморожены бюджеты на маркетинг, 
а также приостановлено проведение 
новых клинических исследований. 
В то же время те компании, которые 
успели локализовать производство 
лекарств или БАДов в РФ, могут сей-
час наращивать свою активность на 
рынке и ищут специалистов»,— от-
мечает она.

При этом, как следует из доклада 
Get Experts, заполнить открывающи-
еся вакансии оказывается непросто. 
Уже занятые кандидаты зачастую не 
готовы менять работу, а те, кто ак-
тивно ищет новую позицию, зача-
стую интересуются только удаленной 
работой, которую компании стара-
ются избегать. Вывод о низкой кон-
куренции за рабочие места в отрас-
ли подтверждают и данные hh.ru — 
на фоне роста числа вакансий ко-
личество резюме медиков и фарма-
цевтов осталось стабильным (око-
ло 112 тыс.), в результате на каждую 
вакансию приходится менее двух ре-
зюме (год назад — 2,3).

Анастасия Мануйлова
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Белый дом и Банк России намерены ввести обязанность 
публичных акционерных обществ (ПАО) раскрывать дан-
ные об их дивидендной политике — законопроект подго-
товило Минэкономики. Инициатива не обязывает компа-
нии к дивидендным выплатам, но повышает их предска-
зуемость, что должно снизить риски инвесторов и повы-
сить их интерес к фондовому рынку. Власти рассчитыва-
ют привлечь на рынок частные деньги: акционерного ка-
питала в РФ не хватает. Компании с 2022 года ограничи-
ли публикацию важной для инвесторов отчетности из-за 
санкционных рисков, и вернуть прозрачность в этот сек-
тор не удается.

Минэкономики предлагает внести поправки в закон «Об 
акционерных обществах» (208-ФЗ) с целью повысить про-
зрачность дивидендной политики публичных акционер-
ных обществ (ПАО). По проекту, с 2025 года ПАО должны бу-
дут утверждать и раскрывать свою дивидендную политику 
и ориентироваться на нее при принятии решений о выпла-
тах. Сама дивидендная политика должна содержать данные 
о порядке определения размера дивидендов по акциям ка-
ждой категории, периодичности их выплаты и факторах, 
влияющих на распределение прибыли. Если собрание акци-
онеров отклоняется от такой политики, то решение нужно 
будет обосновывать.

Проект Минэкономики разработан в развитие «дорожной 
карты» по формированию доступных финансов для инвестпро-
ектов (утверждена первым вице-премьером Андреем Белоусо-
вым и главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной 13 мая 2021 года). Тог-
да власти готовились поддержать запланированный инвестбум 
новыми инструментами (см. „Ъ“ от 22 марта 2021 года). После по-
тери доступа к иностранному капиталу потребность в развитии 
внутреннего рынка лишь возросла. Пока в Минфине отмечают 
снижение интереса россиян к инвестированию, а в ЦБ — недо-
статочность акционерного капитала. В свободном обращении 
сейчас в среднем около 33% акций компаний (на биржах других 

стран 50–80%): наращивание этой доли каждой компанией в РФ 
до 35% могло бы привлечь 3 трлн руб., а до 50% — до 7 трлн руб.

Ежегодные объемы выплат дивидендов российскими ком-
паниями, по подсчетам экспертов, составляют около 4–5 трлн 
руб. Раскрытие данных о дивидендной политике может обе-

спечить предсказуемость выплат и повысить интерес граждан 
к ценным бумагам ПАО. «Дивидендная политика напрямую 
влияет на выбор инвестором того или иного публичного обще-
ства при приобретении ценных бумаг. Компании, стабильно 
выплачивающие дивиденды, привлекают внимание больше-
го числа инвесторов, что приводит к росту стоимости акций та-
ких публичных обществ»,— отмечает первый заместитель гла-
вы Минэкономики Илья Торосов. Юристы такое мнение под-
держивают. Адвокат Forward Legal Людмила Лукьянова счита-
ет, что инициатива может повысить стандарты фондового рын-
ка и его привлекательность, так как позволит инвесторам по-
нять доходность от потенциальных вложений и стимулирует 
их инвестировать в акции. Управляющий партнер «ПБ Лигал» 
Александр Панин отмечает, что инвесторы вкладываются в ак-
ции в расчете на «добрую волю эмитента» — обязанности по 
выплате дивидендов законом не предусмотрено, а влиять на 
принятие решений о ней миноритарные акционеры не могут. 
«Законопроект в этом плане выдерживает баланс: он не втор-
гается в сферу усмотрения органов компании, не устанавлива-
ет жесткой обязанности выплачивать дивиденды, но требует 
от компании заранее установить рамки собственного усмотре-
ния»,— добавляет он. Основатель консалтинговой компании 
«Качество решений» Михаил Федоров добавляет, что на поло-
жение самих обществ законопроект влияния, скорее всего, не 
окажет, за исключением некоторого снижения гибкости, но 
общества смогут подстроиться, так как закон вступит в силу 
только в 2025 году.

Раскрытие дивидендной политики является одним из мно-
гих условий повышения предсказуемости инвестирования. 
Основным же барьером остается закрытие отчетности компа-
ний из-за рисков санкций. В ЦБ неоднократно призывали вер-
нуться к ее раскрытию, но пока сбалансировать интересы ин-
весторов и потребности эмитентов в защите от санкций, оче-
видно, не удалось.

Диана Галиева

Какие ваши дивиденды
Публичные компании обяжут раскрыть данные о политике раздела прибылей с акционерами

Участники ВТО обеспокоены ос-
ложнением доступа на европей-
ский рынок из-за климатических 
инициатив и вступления в силу 
«углеродного налога» на импорт 
определенных товаров. Помимо 
этого, страны указали и на дру-
гие защитные меры ЕС — исполь-
зование антидемпинговых рас-
следований и внедрение меха-
низма «против экономического 
принуждения», следует из обзора 
ВТО торговой политики Евросою-
за. Оспорить их, впрочем, невоз-
можно — из-за блокировки суда 
организации.

Страны—члены ВТО обеспокое-
ны влиянием климатических ини-
циатив ЕС на условия доступа на 
рынок стран союза, говорится в об-
зоре ВТО торговой политики стран 
ЕС (для Евросоюза, США, Японии 
и Китая такой обзор проводится раз 

в три года). ЕС остается крупней-
шим торговым партнером 53 стран, 
всего на него приходится 16,6% гло-
бального экспорта и 15,8% импор-
та (профицит торговли сохраняет-
ся более десяти лет, кроме второ-
го и третьего квартала 2022 года — 
из-за роста цен на энергосырье).

Наибольшее  беспок ойство 
у стран вызывает европейская «зе-
леная сделка» и «углеродный на-
лог» (механизм, затрагивает, в част-
ности, поставки цемента, электри-
чества, удобрений, железа, стали 
и алюминия), вступающий в силу 
в «транзитной» фазе с 1 октября 
2023 года. Опасения вызвали и воз-
можные последствия зеленых нало-
гообложения и госзакупок, а также 
ограничения на поставки некото-
рых видов сырья товаров в рамках 
инициативы по борьбе с сокраще-
нием площади лесов.

Помимо этого, участники ВТО 
недовольны высокими тарифа-
ми и жесткими требованиями при 
ввозе в страны ЕС продовольствия — 
в том числе нормами о применении 
пестицидов, одобрении генетиче-
ски модифицированных продуктов, 
квотировании импортных поста-
вок и «большей ориентации на ры-
ночные условия» в мерах поддержки 
(в том числе в рамках программы «От 
фермы к вилке», ориентированной 
на устойчивые цепочки поставок 
продовольствия и продовольствен-
ную безопасность). В докладе упоми-
нается и частое использование анти-
демпинговых расследований и за-
щитных мер (особенно в отношении 
поставок стали и алюминия), а также 
новых мер поддержки производства 
технологической продукции в ЕС.

РФ же в рамках ВТО сетует на не-
правомерность введения санкций 

со стороны ЕС (страны G7 также 
отозвали режим наибольшего бла-
гоприятствования в отношении 
поставок из РФ) и применение од-
носторонних экологических стан-
дартов. По словам главы департа-
мента торговых переговоров Минэ-
кономики Екатерины Майоро-
вой, возражения РФ и ряда других 
сран вызывает и механизм введе-
ния односторонних ограничитель-
ных мер против «экономическо-
го принуждения» (anti-coercion in-
strument). В Еврокомиссии обосно-
вывали необходимость его внедре-
ния возможностью более быстрых 
ответных мер (в том числе повыше-
ния пошлин) в случае давления со 
стороны третьих стран (проект был 
разработан на фоне трений с Кита-
ем и введенных страной ограниче-
ний в ответ на дипломатические 
разногласия). Механизм должен ра-

ботать в условиях, когда принятие 
решений на уровне судебных ин-
станций ВТО заблокировано из-за 
нехватки судей в апелляционном 
органе, что ограничивает и возмож-
ности проведения любых иных раз-
бирательств в рамках организации.

«За последние три года ЕС ввел 
против торговых партнеров око-
ло 7,7 тыс. торговых ограничений, 
а навстречу „получил“ всего 3,4 тыс. 
Тем не менее ЕС вряд ли безразлич-
но, как вовне реагируют на его тор-
говую политику, так как на внеш-
нюю торговлю приходится более 
20% его ВВП. То, что сказано в обзо-
ре торговой политики, не останется 
незамеченным, хотя принципиаль-
ного поворота от Брюсселя сейчас 
ждать не стоит»,— считает завкафе-
дрой торговой политики ВШЭ Мак-
сим Медведков.

Татьяна Едовина

ВТО уполномочена предъявить
Торговые партнеры ЕС жалуются на ограничения, вызванные его зеленой политикой

Минфин опубликовал новые про-
екты документов о реформе фи-
нансирования интересов госу-
дарства через механизм субси-
дий — это проект постановления 
правительства о правилах, по ко-
торым будут действовать глав-
ные распорядители бюджетных 
средств как госзаказчики резуль-
татов предоставления субсидий, 
и законопроект о том, чего пра-
вительство потребует в обмен на 
субсидирование от госкомпаний 
и госкорпораций. Логика у нова-
ций сквозная: государство хочет 
знать, как и с какими результата-
ми предоставляются финансовые 
льготы экономическим субъек-
там, и в частности — мониторить 
движение госкомпаний к нацио-
нальным целям, на достижение 
которых выделяются субсидии.

К поправкам правительства к Бюд-
жетному кодексу об унификации ра-
нее разрозненных подходов государ-
ства к распределению бюджетных 
средств на субсидии общим объемом 

около 2 трлн руб. в год и превращении 
их в единый инструмент госполити-
ки (ФЗ-521 от 19 декабря 2022 года, см. 
„Ъ“ от 11 мая 2022 года) и к разрабо-
танному в развитие закона проекту 
постановления правительства о еди-
ных правилах конкурентной борьбы 
физлиц и юрлиц за доступ к субсиди-
ям (см. „Ъ“ от 24 мая 2023 года) добав-
лено два новых документа.

Первый — проект постановления 
Белого дома о порядке предоставле-
ния самих субсидий (в том числе гран-
тов). Это также подзаконный акт к по-
правкам к Бюджетному кодексу, кото-
рый описывает общие условия и по-
рядок принятия решений о предо-
ставлении субсидий главными рас-
порядителями бюджетных средств 
(ГРБС). Структурно этот новый под-
ход к раздаче субсидий приближа-
ется к уже реализованному в госза-
казе. Так, для принятия ГРБС реше-
ния о предоставлении субсидии оно 
должно быть согласовано с Минфи-
ном или его региональным аналогом 
(в зависимости от источника средств) 

и включать указания на цели предо-
ставления (в системе наццелей, на-
цпроектов и госпрограмм) и ожида-
емые (конкретные и измеримые) ре-
зультаты трат, а также проекты согла-
шений о предоставлении субсидий, 
возможные направления расходова-
ния, перечень получателей, которым 
деньги выделяются без отбора, и по-
рядок возврата неиспользованных 
средств в казну. При этом получателя-
ми субсидий «без проведения отбора» 
(аналог «единственных поставщиков» 
в госзаказе) компании смогут стать 
при наличии соответствующего меж-
дународного договора, закона, реше-
ния президента, губернатора или гла-
вы муниципалитета, федерального 
или регионального правительства — 
и в их отношении будут действовать 
те же нормы, что и для всех субсиди-
руемых лиц (запрет на офшорное уча-
стие, перевод денег за рубеж, пред-
банкротное состояние и т. п.). 

Вторым документом — поправка-
ми к статьям 78.3 и 78.5 Бюджетного 
кодекса — Минфин регламентиру-

ет выделение субсидий уже госком-
паниям и госкорпорациям — ра-
нее, напомним, министерство уси-
ливало директивное управление 
госкомпаниями для их «подключе-
ния» к выполнению национальных 
целей (в условиях неопределенно-
сти после начала РФ военной опера-
ции на Украине госкомпании стали 
одним из основных инструментов 
экономической стабилизации и про-
водником госинвестиций, которые 
должны были компенсировать спад 
частных капвложений). Поправ-
ки прямо увязывают предоставле-
ние госАО и госкорпорациям субси-
дий с целями госпрограмм — такие 
цели включаются в стратегию их де-
ятельности, и их достижение попа-
дает под мониторинг. Так, «если суб-
сидии предоставляются в целях ре-
ализации госпрограмм, указанные 
результаты должны соответствовать 
результатам соответствующих про-
грамм». Более того, если госкомпа-
ния или ППК — получатель субси-
дий выступает субподрядчиком, ко-

нечных исполнителей они должны 
отбирать по общим правилам — на 
конкурентной основе и с использо-
ванием ГИС «Электронный бюджет».

В пояснительной записке Мин-
фин констатирует: включение рас-
ходов бюджета на субсидии госком-
паниям в госпрограммы позволит 
обеспечить взаимосвязь между ре-
зультатами и показателями, отража-
ющими конечные общественно зна-
чимые социально-экономические 
эффекты, и даст возможность расста-
вить контрольные точки при мони-
торинге достижения результата пре-
доставления субсидий. В итоге же 
Минфин сможет «принимать управ-
ленческие решения об эффективно-
сти управления ресурсами», пере-
данными госАО и ППК. «Речь идет 
о том, что государство хочет знать, 
что оно получает в обмен на выде-
ленные средства, ничего иного здесь 
нет»,— пояснил „Ъ“ собеседник в ап-
парате правительства.

Олег Сапожков,  
Диана Галиева

Цель оправдывает субсидию
Минфин привязывает выделение госфинансирования к достигнутым результатам

Ясная дивидендная политика видится Минэконо-
мики инструментом исполнения желания главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной и первого вице- премьера 
 Андрея Белоусова привлечь на фондовый рынок 
больше частных денега  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости
Искупление в законе

При этом существует точка отсече-
ния — дата вступления закона в силу, 
подчеркнул депутат, это значит, что те, 
кто совершит преступление после этой 
даты, уже не смогут избежать наказа-
ния, заключив контракт об участии 
в боевых действиях. По словам госпо-
дина Крашенинникова, принятие по-
правок к Уголовному и Уголовно-про-
цессуальному кодексам не потребуется, 
поскольку в новом законопроекте есть 
нормы уголовного и процессуально-
го права.

Дума рассмотрит эту инициативу 
вместе с законопроектом председате-
ля комитета по обороне Андрея Кар-
таполова и его заместителя Андрея 
Красова. «Наш текст вытекает из их 
проекта»,— отметил Павел Крашенин-
ников. Поправки единороссов Карта-
полова и Красова, которые Дума пла-
нирует рассмотреть в первом чтении 
уже 14 июня, подводят «правовую 
основу» под предлагаемые нововве-
дения. В частности, их проект пред-
усматривает постановку обитателей 
исправительных учреждений на во-
инский учет (сейчас осужденные к ли-
шению свободы с него автоматически 
снимаются), а также возможность за-
ключения контракта о прохождении 
военной службы с осужденными или 
находящимися под следствием (дейст-
вующий закон «О воинской обязаннос-
ти и военной службе» это запрещает). 
Механизм освобождения участников 
СВО от уголовной ответственности 
«будет способствовать достижению 
целей наказания, а также обеспечит 
дополнительными возможностями 
комплектования вооруженных сил», 
говорится в пояснительной записке 
к законопроекту.

Отметим, что это уже не первая по-
пытка расширить мобилизационный 
резерв за счет преступников. В прош-
лом году депутаты разрешили мо-
билизацию граждан, имеющих не-
погашенную судимость за тяжкие 
преступления, за исключением осу-
жденных за совершение преступле-
ний против половой неприкосновен-
ности несовершеннолетнего, а также 
за теракт, захват заложников, госиз-
мену, шпионаж и т. п. Формально за-
кон и сейчас не запрещает призыв осу-
жденных на военную службу, говорит 
адвокат Александр Передрук, под огра-
ничения подпадают только осужден-

ные по определенным статьям. Одна-
ко, добавляет он, и с практикой такой 
сталкиваться не приходилось. Исклю-
чением можно считать только набор 
осужденных в ЧВК «Вагнер», но там, на-
сколько известно, освобождение от на-
казания реализовывалось через меха-
низм помилования, добавляет эксперт.

Практика отправки на фронт заклю-
ченных прямо восходит к опыту штра-
фбатов времен Великой Отечествен-
ной, напоминает политолог Алексей 
Макаркин. По его мнению, нынешнее 
нововведение связано с опытом част-
ных военных компаний — по всей ви-
димости, он оценивается как успеш-
ный. Поэтому теперь это будет уже 
государственное дело, а под него требу-
ется подвести соответствующую норма-
тивную базу, резюмирует эксперт.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова

Новые регионы 
запросили выборы
Решение об их назначении Центризбирком примет 
после консультаций с силовиками

Как стало известно „Ъ“, руководители всех че-
тырех новых регионов, где действует режим во-
енного положения, обратились в Центризбир-
ком (ЦИК) с инициативой о проведении на их 
территории выборов в осенний единый день го-
лосования. В соответствии с недавними по-
правками к избирательному законодательству 
ответ на эти обращения будет дан после кон-
сультаций ЦИКа с Минобороны и ФСБ. По мне-
нию экспертов ассоциации «Независимый об-
щественный мониторинг», несмотря на все 
сложности, новые субъекты РФ имеют хорошие 
стартовые условия для проведения выборных 
кампаний.

О том, что главы Донецкой и Луганской народных 
республик, Херсонской и Запорожской областей на-
правили в ЦИК обращения с инициативой о прове-
дении выборов 10 сентября 2023 года, „Ъ“ сообщили 
несколько источников в ЦИКе и в одном из этих ре-
гионов, а также подтвердил зампред Центризбирко-
ма Николай Булаев. По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, результаты рассмотрения этих обращений 
будут обнародованы только по итогам консультаций 
ЦИКа с Минобороны.

Военное положение во всех новых регионах 
было введено в октябре 2022 года указом прези-
дента Владимира Путина. На тот момент федераль-
ный конституционный закон «О военном положе-
нии» запрещал проведение выборов в регионах, где 
действует такой режим. При этом в одобренных той 
же осенью конституционных законах о принятии 
в состав РФ новых субъектов говорилось, что пер-
вые выборы в их законодательные органы и органы 
местного самоуправления должны пройти во вто-
рое воскресенье сентября 2023 года. В мае Госдума 
устранила эту правовую коллизию, приняв поправ-
ки, разрешающие проводить выборы в условиях во-
енного положения (как на всей территории, где оно 
введено, так и на ее части) после консультаций ЦИКа 
с Минобороны и ФСБ. Инициировать старт кампа-
нии должен глава региона, который не ранее чем за 
130 дней и не позднее чем за 90 дней до дня голосо-
вания направляет в ЦИК соответствующее обраще-
ние. В этом году единый день голосования назначен 
на 10 сентября, то есть обратиться в ЦИК руководите-
ли субъектов могли не позднее 12 июня.

Теперь в течение пяти дней с момента поступле-
ния обращений ЦИК должен провести консульта-
ции с Минобороны и ФСБ, по итогам которых комис-
сия примет решение о назначении выборов или об 
отклонении инициативы губернатора. Кроме того, 
ЦИК вправе сократить сроки проведения кампа-
нии, а также приостановить уже начавшиеся изби-
рательные действия, если подготовка и проведение 
выборов представляют угрозу жизни и здоровью 
граждан. После устранения опасных обстоятельств 
кампания может быть возобновлена.

Между тем эксперты ассоциации «Независимый 
общественный мониторинг» (НОМ) полагают, что, 
несмотря на объективные сложности, касающие-
ся в том числе паспортизации населения и учета из-
бирателей, новые регионы имеют хорошие старто-
вые условия для проведения своих избирательных 
кампаний. Это следует из аналитического доклада 
НОМ, презентация которого состоялась 13 июня на 
круглом столе в информационном агентстве «Россия 
сегодня». Напомним, в начале 2023 года ЦИК решил 
не публиковать сведения о численности избирате-
лей в новых субъектах в связи с действующим там 
режимом военного положения.

«Несмотря на продолжение военных действий 
в отдельных частях территорий новых регионов, 
это обстоятельство не должно стать фактором, огра-
ничивающим избирательную субъектность»,— счи-
тают авторы доклада. Они также отмечают, что все 
пять парламентских партий уже объявили о жела-
нии участвовать в региональных и муниципальных 
кампаниях на новых территориях. Поэтому на пред-
стоящих выборах «можно ожидать высокую конку-
рентность на фоне оживления внутриполитической 
активности», говорится в документе.

Исполнительный директор НОМ Алена Булгако-
ва, выступая на круглом столе, выразила надежду, 
что на осенних выборах будут созданы экстеррито-
риальные участки, чтобы жители новых регионов, 
находящиеся за их пределами, все равно могли при-
нять участие в голосовании. Такая возможность по-
явилась в избирательном законодательстве вместе 
с поправками о проведении выборов в условиях 
военного положения. Как ранее пояснял зампред 
ЦИКа Николай Булаев, необходимость создания та-
ких участков обусловлена тем, что механизм «Мо-
бильный избиратель», позволяющий гражданам 
голосовать не по месту их жительства, работает на 
основе регистра избирателей и портала «Госуслу-
ги», а жители новых регионов не всегда имеют пол-
ные реквизиты для внесения их данных в электрон-
ные системы. Госпожа Булгакова также считает, что 
в законодательстве следует уточнить перечень доку-
ментов, которые жители новых территорий могут 
использовать при голосовании вместо паспорта РФ.

В свою очередь, политолог Александр Асафов, ко-
торый тоже принимал участие в круглом столе, от-
метил, что у жителей новых регионов есть большое 
желание участвовать в больших делах своей страны, 
а выборы — это серьезный элемент «больших дел». 
Поэтому, по его мнению, выборы в новых регионах, 
безусловно, должны состояться. Эксперт также счита-
ет правильным решение проводить парламентские 
выборы в новых субъектах только по партспискам: 
это, по его мнению, позволит учесть все партийное 
многообразие и заставит сами партии более четко 
выражать свои позиции и искать своего избирателя.

Елена Рожкова, Анастасия Корня
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Его поздравляет заместитель председателя правительства—
министр промышленности и торговли Денис Мантуров:
— Уважаемый Владимир Владимирович, от всей души по-
здравляю Вас с 55-летним юбилеем. За годы нашего знаком-
ства я не раз убеждался в Вашем профессионализме, чут-
кости и упорстве в достижении поставленных целей. Как 
куратор Уральского федерального округа, я ценю нашу сов-
местную работу по реализации перспективных проектов 
в различных отраслях, тесное взаимодействие по вопросам 
развития промышленности округа. Сегодня в том числе бла-
годаря Вашей поддержке и деятельному участию в решении 

всех возникающих вопросов на Урале модернизируются су-
ществующие и создаются новые производственные мощно-
сти, а производимая предприятиями продукция выходит 
на мировые рынки. Реализуется 25 приоритетных инвести-
ционных проектов, направленных на социально-экономи-
ческое развитие входящих в состав федерального округа ре-
гионов. Уверен, что совместными усилиями мы обеспечим 
развитие и процветание Урала и благополучие его жителей. 
Владимир Владимирович, желаю Вам крепкого здоровья, 
благополучия и успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
полпреду президента РФ в Уральском федеральном округе 
Владимиру Якушеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Благодаря новой инициативе 
парламентариев заключен-
ные смогут выйти на свободу 
не только с чистой совестью, 
но и с боевыми заслугами
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Ну что ты будешь с ними делать.
— Потом взялись,— после госпереворота 

они понимали, что мы не можем же просто 
так оставить Крым, ну не можем просто, это 
невозможно, это предательство было бы с на-
шей стороны,— тут же начались события на 
юго-востоке, в Донбассе. Мы вообще там паль-
цем не притронулись. Да, там были наши до-
бровольцы, но государство российское не 
имело к этому никакого отношения вооб-
ще — я уверяю вас в этом, ну никакого! — вос-
кликнул президент.— Говорю совершенно от-
кровенно, прямо и честно: вообще никакого! 
Нулевое!

Но как бы все-таки в этом убедиться? А ни-
как. Для того, чтобы нам в чем-то убедиться, 
должны заговорить и остальные участники 
той истории. Но нет, они не заговорят.

Остается верить на слово человеку, кото-
рый сейчас говорил с военкорами.

— В конце концов, нас, конечно, вынуди-
ли встать на защиту этих людей, просто вы-
нудили. Девять лет! — воскликнул Владимир 
Путин.— И мы пытались искренне догово-
риться о том... было трудно... договориться 
о том, чтобы как-то «склеить» юго-восток Ук-
раины со всей страной, но мы искренне стре-
мились к этому! Теперь мы знаем, что наши 
так называемые партнеры нас просто надули, 
как в народе говорят! Кинули просто! И не со-
бирались ничего выполнять, оказывается, 
и все дошло до сегодняшней ситуации.

Все-таки госпожа Меркель, сказав одна-
жды об этом первой, причем, скорее все-
го, для того, чтобы как-то оправдаться перед 
мировым сообществом за двенадцать лет 
тесного сотрудничества с Владимиром Пу-
тиным, сделала ему этим признанием цен-
ный подарок.

— Да еще и таких ублюдков, как Бандера, 
подняли на пьедестал! — продолжал прези-
дент России.— Не хотят они коммунизма — 
бог с ним, а кто хочет-то сегодня?! Сбрасывают 
основателя Украины, Ленина, с пьедесталов! 
Ладно, это их дело. Но на это место Бандеру 
ставят! Он же фашист! Я вообще удивляюсь, 
как человек, у которого в жилах течет еврей-
ская кровь, который возглавляет государство 
Украины (имеется в виду президент Украины 
господин Зеленский, которого российский 
президент, видимо, не желал называть по 
имени.— А. К.), как он может поддерживать 
неонацистов! Я просто не понимаю этого. Ког-
да они уничтожали просто, понимаете, унич-
тожали гражданское еврейское население, 
этого человека возвели в рамках националь-
ного героя и иже с ним подобных, и теперь 
с этими плакатами разгуливают! Так что то, 
что там происходит, конечно, нас в историче-
ском плане никогда не устроит.

Пожалуй, что так конспективно и слажен-
но президент России не излагал еще своего 
отношения к Украине.

— Когда шел переговорный процесс, 
в том числе в Стамбуле, мы постоянно стави-
ли этот вопрос. А нам задавали встречный: 
«А у нас нет ничего неонацистского! Чего вы 
от нас хотите?» Ну хотя бы, чтобы в законе 
ввели соответствующие ограничения! В це-
лом, кстати говоря, об этом тоже договори-
лись в ходе того раунда переговоров — до 
того, как наши войска отошли от Киева, по-
тому что после этого они выбросили все 
наши договоренности!

В принципе историческую часть вопро-
са можно было считать исчерпанной. То есть 
гора с плеч.

Он, похоже, тоже так чувствовал:
— Демилитаризация,— передохнул го-

сподин Путин.— Мы постепенно, методично 
этим занимаемся. На чем воюет ВСУ? Что они, 
Leopard производят, что ли, или Bradley, или 
даже не поступивший им пока на вооруже-
ние F-16? Ни шиша они не производят! ОПК 
скоро вообще перестанет существовать укра-
инский. Чего они производят?! Боеприпасы 
им привозят, технику привозят, орудия при-
возят — все привозят!

В этом даже звучала, казалось, некоторая 
обида: а нам вот никто ничего почему-то не 
привозит!

— Так долго не проживешь, не протя-
нешь,— продолжал президент России 
исследовать ресурс украинской армии 
и страны.— Так что вопрос, связанный с де-
милитаризацией, он, конечно, стоит очень 
в практическом плане. И защита людей, ко-
торые в Донбассе. Да, к сожалению, пока и об-
стрелы есть, и всё. Но в целом методично бу-
дем к этому идти, работать над этим, решать. 
И я уверен, мы решим этот вопрос.

Вывод был предсказуемый:

— Так что по большому счету никаких 
принципиальных изменений с точки зре-
ния тех целей, которые мы перед собой ста-
вили в начале операции, сегодня не произош-
ло. Изменений нет.

За год с лишним войны вообще-то.
Когда был задан вопрос про контраступле-

ние украинской армии, Владимир Путин вос-
пользовался даже свежей, судя по всему, до-
кладной запиской:

— На Шахтерском направлении — с утра 
прямо атака. До 100 человек личного состава, 
четыре танка, две бронемашины...— читал он 
сводку.— На Времевском направлении тоже 
несколько танков, несколько бронемашин. 
Атака по нескольким направлениям. Уничто-
жены несколько танков, несколько бронема-
шин, нанесено огневое поражение по лично-
му составу, до переднего края не дошли.

Он оторвался от сводки:
— Но в целом, конечно, это крупномас-

штабное наступление: на Времевском высту-
пе начали, на Шахтерском направлении и на 
Запорожском,— признал господин Путин.— 
Оно начато именно с использования страте-
гических резервов и продолжается прямо 
сейчас: прямо сейчас, когда мы с вами здесь 
собрались и обсуждаем, идет бой по несколь-
ким направлениям.

Военкоры, по-моему, не удивились. Они 
сами пишут об этом каждый день. Да просто 
постоянно.

— Что можно сказать? Ни на одном из 
участков противник успеха не имел. У них 
большие потери. Для нас, конечно, слава 
богу. Я сейчас не буду называть потери по 
личному составу — пускай Минобороны это 
сделает, посчитает, но там и структура по-
терь для них неблагоприятная. Что я имею 
в виду? Из всех потерь — а они приближа-
ются к оценке, которую можно назвать ката-
строфической по личному составу,— у них 
структура этих потерь для них неблагопри-
ятная. Потому что потери, как мы с вами зна-
ем сегодня, могут быть санитарными...— 
Владимир Путин помедлил.— А могут быть 
безвозвратными. И обычно, сейчас боюсь 
ошибиться, но где-то безвозвратных потерь 
процентов 25, максимум 30. У них почти 50 
на 50 (сейчас.— А. К.). Это первое. И второе. 
Если брать безвозвратные потери — понят-
но, что обороняющаяся сторона меньше не-
сет потерь,— но все-таки это соотношение 
один к десяти, что называется, в нашу поль-
зу: у нас в десять раз меньше, чем потерь у во-
оруженных сил Украины.

Таким образом, когда ЧВК «Вагнер» брала 
Бахмут, было наоборот? То есть терял в десять 
раз больше «Вагнер»?

— Что касается бронетехники, там еще 
более серьезно,— продолжил Владимир Пу-
тин.— Они за это время потеряли свыше 160 
танков и свыше 360 бронемашин разного 
типа. Это только то, что мы видим. Есть еще 
потери, которых мы не видим, которые на-
носятся высокоточным оружием большой 

дальности по скоплениям личного соста-
ва и техники, так что на самом деле этих по-
терь больше со стороны Украины. По моим 
подсчетам, это примерно 25, а может быть, 
30 процентов от объема той техники, которая 
была поставлена из-за рубежа. Мне кажет-
ся, что, если они объективно посчитают, они 
с этим согласятся (это исключено.— А. К.).

Нет, в таких выражениях разговора про 
эту войну с участием верховного главноко-
мандующего еще не было.

Это следовало признать.
— Но наши потери... По остальным пока-

зателям, по личному составу пускай Минобо-
роны говорит... Я сказал: танков у них свыше 
160 потеряно, у нас — 54, часть из них подле-
жит восстановлению и ремонту.

Но 54 — это все-таки не в десять раз мень-
ше. Хотя, возможно, господин Путин гово-
рил исключительно про гибель людей, а не 
техники.

Про разрушение Каховской ГЭС господин 
Путин высказался осторожно. То есть он не 
сказал, что это была диверсия с украинской 
стороны, и все тут.

— Кто виновен — понятно. Украинская 
сторона стремилась к этому.

По большому счету мы не фиксировали 
больших взрывов перед тем, как разрушение 
произошло. Во всяком случае, так мне докла-
дывали. Но они целенаправленно HIMARS 
били многократно по Каховской ГЭС — вот 
в чем все дело! Может быть, там была у них за-
кладка какая-то, сейчас не знаю,— пожал он 
плечами,— может быть, они в очередной раз 
чем-то добавили незначительным, и пошло 
разрушение.

Российский след Владимир Путин по по-
нятным причинам не просматривал. Только 
сказал:

— Но, как мы понимаем, мы в этом точно 
не заинтересованы, потому что это тяжелые 
последствия для тех территорий, которые мы 
контролируем и которые являются россий-
скими. Это первое. А второе. К сожалению — 
скажу странную вещь, но тем не менее — к со-
жалению, это сорвало их контрнаступление 
на этом направлении. К сожалению — поче-
му? Потому что лучше бы они там наступа-
ли. Для нас лучше, потому что для них было 
бы совсем плохо там наступать (то есть шан-
сов бы вообще не было.— А. К.). Но посколь-
ку такой разлив произошел, то, соответствен-
но, и наступление не состоялось.

Верховного главнокомандующего спроси-
ли и том, почему украинские беспилотники 
долетают до Кремля.

— И почему мы, начав освобождать Дон-
басс,— продолжил Александр Коц из «Комсо-
мольской правды»,— теперь вынуждены эва-
куировать свое население из приграничных 
территорий, в которые заходят уже польские 
наемники? Польская речь звучит на нашей 
территории!

Насчет беспилотников все оказалось по-
нятно:

— Надо, да, надо соответствующим обра-
зом наладить эту работу. И конечно, было бы 
лучше, если бы это сделано было своевремен-
но и на должном уровне. Но тем не менее эта 
работа проводится, и, повторяю еще раз, уве-
рен: эти задачи будут решены.

С Белгородской областью тоже ясно:
— Что касается приграничных терри-

торий, то проблема есть,— признал прези-
дент.— Связана она... в основном с желанием 
отвлечь наши силы и средства на эту сторону, 
отвести часть подразделений с тех направле-
ний, которые считаются наиболее важными 
и критическими с точки зрения возможно-
го наступления вооруженных сил Украины. 
Нам нет необходимости это делать, но, конеч-
но, мы должны обезопасить наших граждан.

Вот и появилась определенность.
— Здесь о чем можно говорить? — продол-

жил президент.— Конечно, нужно укреплять 
границу, и наверняка, если кто-то из вас там 
работает, видите, что этот процесс идет, идет 
достаточно быстро, и эта задача тоже будет ре-
шена... Но возможность обстреливать нашу 
территорию с территории Украины, конеч-
но, остается. И здесь несколько способов ре-
шения. Во-первых, повышение эффектив-
ности и контрбатарейной борьбы, но это не 
значит, что прилетов так называемых не бу-
дет на нашу территорию.

Это уж точно: не значит.
— А если это будет продолжаться, тогда 

мы должны будем, видимо, рассмотреть во-
прос — я говорю это очень аккуратно,— что-
бы создать на территории Украины какую-то 
санитарную зону на таком удалении, с кото-
рого невозможно было бы доставать нашу 
территорию. Но это отдельный вопрос, я не 
говорю, что завтра мы приступим к этой ра-
боте. Это будет зависеть от того, как будет раз-
виваться ситуация.

Этого уже полтора года ждут, например, 
и жители Донецка, для которых ситуация раз-
вивается уже много лет совершенно непопра-
вимым образом.

Впрочем, похоже, Владимир Путин под 
развитием ситуации имел в виду, что про-
тивник может быть отброшен на безопас-
ное расстояние и в результате своего контр-
наступления.

— А в целом ни в Белгородской области 
и нигде никого нет (но все-таки есть, если 
речь о жителях.— А. К.), там и погранични-
ки сейчас работают, и вооруженные силы,— 
продолжал он.— Так что, безусловно, ниче-
го хорошего в этом нет: в принципе, можно 
было бы это предположить, что противник 
вести будет себя таким образом, и можно 
было бы, наверное, лучше подготовиться. Со-
гласен. Но проблема будет решена — или так, 
или так, как я сказал.

Все сразу, наверное, захотели поверить.
Говоря о борьбе со вражеской агентурой 

на российской территории, Владимир Путин 
сказал то, чего очень ждали одни и не очень 
ждали другие:

— В целом по стране вводить какой-то осо-
бый режим, военное положение нет смысла 
никакого, необходимости такой нет сегодня.

Он все-таки вставил это слово: «сегодня».
Военкоры спрашивали, «как мы планиру-

ем влиять на умы детей, на умы подростков, 
взрослых». И сообщали новости: «Понятное 
дело, что Россия действительно свободная 
страна — у нас все свободно выражают свое 
мнение». Но безопасность, как следовало по-
нимать, лучше, чем свобода.

Культовый военкор Александр Сладков 
из ВГТРК предупредил, что задаст четыре 
 вопроса.

— А модератор кто у нас? — переспросил 
господин Путин.

— Я, Владимир Владимирович,— отозвал-
ся военкор.

И кто бы его за это упрекнул?
— Вы близко находитесь — на линии со-

прикосновения,— кивнул президент.
— К центрам принятия решений,— ого, 

господин Сладков отвечал тут, похоже, как 
раз за честный журналистский напор.

— Нет, близко на линии соприкоснове-
ния, и, видимо, оттуда — с украинской тер-
ритории — нанюхались этого...

Может, Владимир Путин имел в виду: по-
роха? Но нет.

— Напились еще...— кивнул военкор.
Завязывался наконец диалог с властью.
— Да, да, да! — обрадовался и господин Пу-

тин.— Этого духа несвободы! И злоупотребля-
ете своим положением модератора.

— Признаюсь — да! — не сдавал даже пер-
вого рубежа обороны Александр Сладков.

— Валяй! — махнул рукой господин Путин.
Вопросы оказались про ротацию мобили-

зованных; про то, «чтобы мы не брали скопом 
на контракт, а брали тех людей, которые нам 
нужны»; и «будут ли дальше срочники участ-
вовать в боевых действиях»; а также «будет ли 
мобилизация — новая».

В общем, «закон не предусматривает кон-
кретных сроков окончания службы для мо-
билизованных, но у них есть отпуска». А «ис-
ходить нужно будет прежде всего из наличия 
личного состава, из того, как развивается си-
туация на линии соприкосновения, как идет 
сама специальная военная операция».

Второй вопрос господин Путин как-то 
пропустил. Но он и был, в общем, скорее ри-
торическим.

Срочников, впрочем, тоже не ждет что-то 
особо обнадеживающее:

— В Белгородской области, Курской, на тех 
территориях, где вооруженные силы тради-
ционно стоят, обеспечивают безопасность, 
конечно, они там присутствуют, и в случае уг-
розы они должны выполнять свой священ-
ный долг перед Родиной и защищать Отече-
ство,— пояснил господин Путин.

Говоря про новую мобилизацию, он вроде 
бы отвлекся:

— Нам нужно туда (К Киеву.— А. К.) воз-
вращаться или нет? Почему я такой вопрос 
задаю? Ясно, что у вас-то ответа на это нет — 
я сам только могу на него ответить (Это он от-
четливо понимает.— А. К.). Но в зависимости 
от того, какие цели мы перед собой ставим, 
мы должны решать вопросы по мобилиза-
ции. Но нет такой необходимости сегодня. 
Это первое.

И снова это слово «сегодня».
— И второе. То, что я скажу в конце, отве-

чая на ваш вопрос, я не знаю, было это где-то 
или нет. Мы начиная с января этого года, 
а фактически начали работу по заключению 
контрактов с контрактниками, сейчас, на 
данный момент времени, набрали свыше 150 
тысяч, а вместе с добровольцами — 156 тысяч 
человек! А у нас мобилизация была 300, как 
мы помним! А сейчас добровольно, по своей 
воле люди приходят. Фактически работа на-
чалась с февраля — 156 тысяч человек, и ра-
бота-то продолжается: за прошедшую неделю 
подписали контракты 9,5 тысячи — за неде-
лю! — воскликнул президент.

— Полкорпуса! — по-своему пересчитал 
Александр Сладков.

— 9,5 тысячи человек! В этих условиях Ми-
нистерство обороны докладывает, что ника-
кой необходимости в мобилизации, конеч-
но, нет на сегодняшний день.

Опять говоря «на сегодняшний день», Вла-
димир Путин, конечно, хотел обезопасить 
себя на тот случай, если (или когда) необходи-
мость все же появится.

Встреча, в том числе и закрытая ее часть, 
продолжавшаяся еще 50 минут, закончилась, 
когда номер „Ъ“ подписывался в печать, так 
что про ее окончание (в том числе и о закры-
той части) вы можете прочесть на сайте „Ъ“.

Андрей Колесников

Откровенно о вражном

Прокуратура объединенной группиров-
ки войск и сил в Донбассе утвердила об-
винительное заключение по уголовному 
делу в отношении корреспондента ин-
формационной службы запрещенного 
в России подразделения «Азов» Нацио-
нальной гвардии Украины Николая Куща 
(позывной Фрост). По версии следствия, 
старший солдат Кущ не только разме-
щал на ресурсах отряда в интернете ма-
териалы о том, как боевики поступают 
с захваченными в плен военнослужащи-
ми ДНР и России, но и сам принял учас-
тие в одной из казней, застрелив тяжело 
раненного связиста.

Николай Кущ из Днепра с октября 2021 
года проходил службу по контракту в отря-
де специального назначения, входящем в со-
став войсковой части №3057 (запрещенный 
в РФ национальный батальон «Азов»). Состо-

ял в должности корреспондента информа-
ционной службы в звании старшего солдата.

Известность же Фрост получил как ав-
тор телеграм-каналов «Танцуй Убивай!», 
Mr.Fostovik и других, размещавших роли-
ки, снятые бойцами запрещенного «Азо-
ва». Среди них были клипы, запечатлев-
шие пытки и убийства пленных, стрельбу 
по мирным жителям и другие преступле-
ния, сопровождаемые композициями в сти-
ле панк-рока.

В одной из таких историй солдат Кущ, по 
версии СКР, принял самое непосредствен-
ное участие. В марте–апреле 2022 года он 
вместе с другими военнослужащими разме-
щался на позиции с условным названием 
«Феникс» в частном доме на улице Красной 
Азовской Флотилии в Мариуполе. В середи-
не апреля Николай Кущ, обнаружив дви-
жение противника недалеко от «Феникса», 

вместе с бойцами, использовавшими по-
зывные Адан и Эльф, отправился к пере-
крестку улиц Красной Азовской Флотилии 
и Лебедя. Выглянув из-за угла дома, Фрост 
примерно в 100 м от себя увидел подбитую 
БМП, рядом с которой находился военнослу-
жащий ДНР. В него, говорится в деле, корре-
спондент произвел несколько выстрелов 
из автомата АК-74, «вследствие чего потер-
певший был ранен и перестал участвовать 
в боевых действиях». «Осознавая тот факт, 
что потерпевший выведен из строя ранени-
ем и поэтому не способен защищаться», ря-
довой Кущ тем не менее не стал воздержи-
ваться от каких-либо враждебных действий 
в его отношении, отметили в Главной воен-
ной прокуратуре.

Согласно показаниям самого Фроста, они 
втроем подбежали к противнику, после чего 
он забрал у последнего винтовку. Затем пра-

вой рукой Николай Кущ перевернул ранено-
го на спину и произвел из АК-74 смертель-
ный выстрел ему в голову.

Погибшим, как установило затем следст-
вие, оказался уроженец Макеевки, мобили-
зованный сразу после начала СВО. Службу 
он проходил в 5-й отдельной мотострелко-
вой бригаде имени первого главы ДНР Алек-
сандра Захарченко, в которой был рядовым 
радиотелефонистом во взводе связи.

В окончательной редакции Фроста, ко-
торый с другими националистами сдался 
на территории завода «Азовсталь», обви-
нили в совершении преступления, пред-
усмотренного несколькими пунктами ч. 2 
ст. 105 (убийство лица, находящегося в бес-
помощном состоянии, в связи с осуществ-
лением им служебной деятельности, со-
вершенное по мотивам политической, 
идеологической ненависти и вражды) УК, 

а также ст. 356 (применение запрещенных 
методов ведения войны) УК.

Супруга Николая Куща, добиваясь его 
обмена, провела несколько акций в Киеве 
и других украинских городах, написала от-
крытые письма к властям Украины и стран, 
которые ее поддерживают, но ее мужу это 
не помогло. Сам Фрост полностью признал 
свою вину, в присутствии адвоката подроб-
но рассказав, как происходили вменяемые 
ему события. Как лицо, совершившее особо 
тяжкое преступление, в обменные списки 
националист не попал. Теперь его дело по су-
ществу рассмотрит Верховный суд ДНР. Рядо-
вому Кущу грозит пожизненный срок. К та-
кому же наказанию, как сообщал „Ъ“, был 
приговорен его сослуживец Алексей Кырка-
лов (Фриц), без следствия и суда расстреляв-
ший пленного танкиста.

Николай Сергеев

Украинский военкор оказался не фрост
Автора телеграм-каналов будут судить по обвинению в расстреле раненого связиста из ДНР

Военкоры, кажется, все поняли  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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В Лужниках прошел 5-й по счету Международный форум юных 
олимпийцев – мероприятие, которое Олимпийский комитет России 
традиционно проводит в День защиты детей. Несмотря на непростую 
международную обстановку, география участников ежегодно рас-
ширяется: в этот раз в Москву приехали делегации из 9 стран. Форум 
наглядно продемонстрировал, что личный пример – лучший моти-
ватор для молодежи, олимпийские ценности не знают границ и уни-
версальны, а преемственность и обмен опытом нужны не только для 
воспитания чемпионов и развития спортивной сферы в целом, но и 
для реализации гуманитарной миссии в самом широком понимании. 

СПОРТ КАК СРЕДСТВО НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ 
Олимпийский комитет России проводит МФЮО с 2018 года. Идея из-

начально заключалась в продвижении ценностей чистого спорта среди 
молодых спортсменов, формировании устойчивой антидопинговой куль-
туры. Постепенно тематика расширялась, и в нынешнем году у юных олим-
пийцев очень насыщенная образовательно-познавательная программа с 
акцентом на практическую пользу и ценность полученных знаний и инфор-
мации. Президент ОКР Станислав Поздняков, говоря о целях, сформули-
ровал главную из них так: «Будущее спортивной России и международного 
олимпийского движения определяется, в том числе, здесь и сейчас».

В этот раз на Большой спортивной арене Лужников собрались порядка 
400 участников из 27 регионов России, а также 9 стран мира: Армении, 
Беларуси, Узбекистана и впервые – гости из Гамбии, Намибии, Эсватини, 
Мали, Лаоса, Сирии. Масштаб мероприятий подчеркнул и специальный 

представитель МИД РФ по вопросам международного спортивного со-
трудничества Михаил Хорев. «Спорт – как важнейшая составляющая 
внешней политики, причем мы рассматриваем это именно как возмож-
ность налаживания взаимодействия и дружественных связей со всеми 
странами, но ни в коем случае не как инструмент политизации спорта, 
как это делают некоторые силы в мире», – подчеркнул он. Спортсмены, 
особенно молодые, по мнению господина Хорева, нередко выступают 
сегодня в качестве народных дипломатов и  «могут сделать очень мно-
го в укреплении дружбы между народами, подлинного взаимодействия 
и торжества мира во всем мире».

УПОРНЫЙ ТРУД И ЛЮБИМЫЕ ДУХИ
Главными «учителями» здесь, безусловно, были олимпийские чемпио-

ны. На панельной сессии они беседовали с юными спортсменами о важ-
ности мотивации в спорте, отвечали на вопросы. Именно эта часть фору-
ма и стала самой запоминающейся в первый день. Возможно, наравне 
с танцевальным мастер-классом от хореографа телепроекты «Танцы» 
Вовы Гудыма.

Важность ежедневного труда не раз подчеркнул каждый спикер. А сре-
ди них, к слову, были такие непохожие друг на друга атлеты как трехкрат-
ная олимпийская чемпионка по синхронному плаванию Алла Шишкина, 
олимпийский чемпион по боксу Альберт Батыргазиев, рекордсменка 
мира по плаванию Евгения Чикунова, обладательница олимпийского 
«серебра» по художественной гимнастике Яна Батыршина, а также олим-
пийский чемпион по прыжкам на батуте Иван Литвинович  из Беларуси.

А дальше – личные секреты победного настроя. Алле Шишкиной, 
например, перед стартами помогают аромат любимых духов и музыка, 
Евгении Чикуновой уверенности придают красивые вещи, в том числе 
для плавания, и, главное, поддержка наставников. Одеждой можно мо-
тивировать не только себя, но и других, согласился Альберт Батыргазиев. 
«Сегодня, несмотря на то, что нужно было одеться официально, я надел 
эту рубашку с Мухаммедом Али, чтобы люди помнили этого человека, ко-
торый всегда учил доброте, честности и порядочности», – сказал боксер. 

Яна Батыршина продолжила тему, отметив, что качества, приобре-
тенные в спорте, помогают и в других сферах жизни, в том числе про-
фессиональных. К примеру, спортивная выдержка и дисциплина сейчас 
помогают ей работать в прямом эфире.  

«Было открытием, что пловцы тренируются по 10 часов, наверное, даже 
больше, чем гольфисты», – делилась впечатлениями после дискуссии 
член юниорской сборной России по гольфу Мария Долина. А вот спосо-
бы восстановления, как оказалось, у нее и олимпийских чемпионов уже 
совпадают. «Сериалы и сон – как у Евгении Чикуновой», – радовалась 
гольфистка. 

Знаниями делились не только спортсмены, но и спортивные менедже-
ры. Эксперты ОКР провели для своих коллег из иностранных делегаций 
обучающий семинар: о нем попросили сами представители африканских 
стран. В преддверии Юношеских Олимпийских игр 2026 года в Дакаре 
они заинтересованы в российском опыте организации крупных спортив-
ных мероприятий.  

«Семинар для руководителей дал нам понимание многих органи-
зационных моментов и открывает путь к большому сотрудничеству», 
– прокомментировал итоги встречи технический директор Националь-
ного олимпийского комитета Мали Траоре Алиуне Бадара. Детям же, 
по его словам, было полезно посетить образовательные блоки от ОКР: 
юные атлеты Мали недостаточно знакомы с историей олимпийского 
движения. 

Символично, что на международном уровне шефство над вопросами 
олимпийского образования тоже перешло от России к коллегам из Аф-
рики. Преемницей президента ОКР во главе комиссии АНОК по культуре 
и образованию стала его коллега из Гамбии Беатрис Аллен. Станислав 
Поздняков передал ей письмо с пожеланиями успешной работы на новом 
посту. Вероятно, зона роста для сотрудничества между НОКами странам 
открывается и в этом направлении. 

ОКР в целом сейчас задействует свои дипломатические, спортивные, 
научно-прикладные возможности и наработки для всестороннего разви-
тия отношений с конструктивно настроенными зарубежными партнерами. 
И находит с ними общий язык. Поэтому все чаще и продуктивнее по олим-
пийской линии происходит сегодня обмен опытом и взаимное участие сто-
рон в различных спортивно-культурных мероприятиях. Нынешний форум 
также призван расширить взаимную интеграцию и сотрудничество с меж-
дународными спортивными организациями, став площадкой для обсуж-
дения актуальных вопросов и планирования будущих совместных шагов. 

Это и экономический Форум «Россия-Африка», и расширенное засе-
дание Комиссии спортсменов ОКР, и официальные визиты на крупные 
спортивные форумы и мероприятия. С теми же представителями брат-
ской Беларуси взаимодействие у российских олимпийцев сейчас на бес-
прецедентно высоком уровне. 

Кроме того, на полях Форума Олимпийский комитет России и Россий-
ское антидопинговое агентство подписали новое соглашение – договор 
о финансировании антидопингового тестирования юных спортсменов. 
Как отметила генеральный директор РУСАДА Вероника Логинова, оно 
поможет уделять еще больше внимания тестированию спортсменов, 
в том числе и юных. 

ОТ ТЕОРИИ К ПРАКТИКЕ: В МУЗЕЙ И НА КВЕСТ
Во второй день участников форума ждало возложение цветов к мону-

менту Победы, экскурсия в музей. Как отметил генеральный секретарь 
ОКР Родион Плитухин, культурная программа стала органичным про-
должением вчерашней деловой и спортивной повестки: «Накануне мы 
рассказывали ребятам о том, что такое истинные олимпийские ценности 
– дружба, уважение к сопернику, стремление к совершенству, честная 
борьба, ценность победы, добытой без обмана. А сегодня в музее Побе-
ды они воочию увидели, что происходило в мире в тот период, когда эти 
ценности забывались или их пытались подменить». 

Завершился длинный день юных олимпийцев снова в Лужниках: там 
на Большой спортивной арене их ждала квест-игра «Форд Боярд» – как 
иллюстрация того, что взаимовыручка, уважение к сопернику и команд-
ная работа помогают не только в спорте. 

ВСЕ ЦЕННОСТИ – ДЕТЯМ
РОССИЙСКИЕ ОЛИМПИЙЦЫ-ЧЕМПИОНЫ ПОДЕЛИЛИСЬ ОПЫТОМ С ЮНЫМИ СПОРТСМЕНАМИ ИЗ ДЕВЯТИ СТРАН

Служба информации ОКР
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В Соединенных Штатах все чаще зву-
чат призывы к объявлению импичмен-
та президенту США Джо Байдену, и даже 
появляются соответствующие законо-
проекты. Причина — новые факты, ко-
торые, по утверждению республикан-
цев, дают веские основания для старта 
этой процедуры в Палате представите-
лей. Консерваторы заверяют, что распо-
лагают неопровержимыми доказатель-
ствами получения Джо Байденом взяток 
от иностранных компаний в бытность ви-
це-президентом. Сам он называет это 
выдумками и лишь отшучивается.

Член Палаты представителей от Респу-
бликанской партии Уиллис Оглз на этой не-
деле внес в нижнюю палату Конгресса резо-
люцию о предъявлении импичмента Джо 
Байдену и вице-президенту Камале Харрис. 
Об этом сам законодатель сообщил в Twit-
ter, снабдив свой пост публикацией консер-
вативного телеканала Fox News.

«Джо Байден и Камала Харрис отказались 
защищать Конституцию и стоять на ее стра-
же. Они погрязли в преступной деятельнос-
ти и превращении власти в политическое 
оружие. Пришло время наказать их за кор-
румпированность со всей силой закона»,— 
написал господин Оглз.

На сайте Конгресса США по состоянию на 
вторник документ опубликован не был. Меж-
ду тем телеканал Fox News ссылался на текст 
резолюции, который оказался в его распо-
ряжении. Согласно документу, Джо Байден 
подозревается в неправомочном получении 
выгоды от своего положения. Резолюция так-
же указывает на выполнение Джо Байденом 
неких функций, которые противоречат пре-
быванию на посту президента США.

В документе также предлагается выне-
сти импичмент и Камале Харрис — за якобы 
имевшие место действия, связанные с игно-
рированием фальсификаций на президент-
ских выборах 2020 года.

Отметим, что это не первая и, скорее все-
го, не последняя резолюция в поддержку им-
пичмента. Лишь месяцем ранее влиятельная 

крайне правая конгрессвумен Марджори 
Тейлор Грин предлагала вынести господину 
Байдену импичмент за миграционный кри-
зис на южной границе.

Однако на этот раз обвинения в адрес пре-
зидента гораздо серьезнее. Дело в том, что 
Палата представителей начала более актив-
но расследовать зарубежный бизнес семьи 
Байден и ранее даже выявила ряд сомни-
тельных схем, использовавшихся окруже-
нием президента. На тот момент прямых 
связей этих транcакции с Джо Байденом вы-
явлено не было.

Теперь, как утверждает The Washington 
Times, они появились. 8 июня члены Ко-
митета по надзору и подотчетности Пала-
ты представителей в закрытом спецпоме-
щении Конгресса получили доступ к очень 
важному в этом деле и крайне секретному 
меморандуму ФБР. Согласно ему, как утвер-
ждает газета, авторитетный и «заслуживаю-
щий большого доверия» информатор агент-
ства сообщил, что непосредственно Джо 
Байдену в бытность его вице-президентом 
в 2015–2016 годах через различные серые 
схемы украинской энергетической компа-
нией Burisma была выплачена взятка в раз-
мере $5 млн. Такая же сумма якобы была на-
правлена сыну Джо Байдена —- Хантеру.

В понедельник Fox News со ссылкой уже 
на сенатора Чака Грассли сообщил о еще од-
ном доказательстве — некой аудиозаписи, 
которую сделал один из руководителей Bu-
risma, заплативший эту взятку в попытке 
повлиять на политические решения в Ва-
шингтоне.

Сам Джо Байден на прошлой неделе на 
просьбы журналистов прокомментировать 
заявления республиканцев и консерватив-
ных СМИ ответил, что речь идет о «собра-
нии выдумок». И даже пошутил: «А день-
ги-то где?»

Однако консерваторов такой ответ не 
устроил. Конгрессвумен из Флориды, член 
Комитета по надзору Палаты представите-
лей Паулина Луна, обсуждая в эфире Fox 
Business заявления Джо Байдена, парирова-

ла: «Это не шутка. У нас есть информация… 
И я думаю, что очень вероятно, что с предо-
ставленной информацией… президенту бу-
дет объявлен импичмент». По ее словам, тут 
совершенно не играет роли, к какой пар-
тии он принадлежит: импичмент грозил бы 
и любому республиканскому президенту, 
виновному в коррупции.

Госпожа Луна продолжила, что начало 
процедуры импичмента лишь вопрос време-
ни. Это, по ее словам, будет зависеть от реше-
ний спикера Палаты представителей Кевина 
Маккарти. «Но что я могу вам сказать, так это 
то, что у нас более чем достаточно улик пря-
мо сейчас»,— заключила Паулина Луна.

Этими новостями уже активно пользуют-
ся в лагере экс-президента Дональда Трампа, 
участвующего в предвыборной гонке-2024. 
Например, господин Трамп упомянул о вме-
няемой Джо Байдену взятке в ходе недавне-
го выступления в штате Джорджия. А его сын 
Дональд Трамп-младший на своей странице 
в Twitter связал нападки на отца в неподоба-
ющем хранении секретных документов с но-
выми фактами, выявленными в ходе рассле-
дования деятельности Джо Байдена. «В тот 
же день, когда появилась история об осведо-
мителе, утверждающем, что Джо Байден по-
лучил взятку в размере $5 млн от Burisma на 
Украине, коррумпированное Министерство 
юстиции Байдена решает предъявить обви-
нение Трампу»,— написал он.

Напомним, что демократы обладают 
большинством в Сенате, так что реальные 
перспективы процедуры импичмента ту-
манны. Между тем, очевидно, что разбира-
тельство может негативно повлиять на шан-
сы господина Байдена на переизбрание 
в 2024 году.

Екатерина Мур, Вашингтон

И ты, Джо, продался чужим рукам
Республиканцы обвиняют президента США во взяточничестве

Комитет по обороне Палаты представи-
телей США разработал поправки к обо-
ронному бюджету на 2024 год, обя-
зывающие Пентагон информировать 
законодателей о сотрудничестве России 
и Китая в ядерной сфере. Такие сведе-
ния могут быть использованы конгрес-
сменами в том числе для введения но-
вых санкций. Ранее власти США заявили 
о готовности без предварительных усло-
вий и проволочек начать с РФ и КНР кон-
сультации о контроле над ядерными во-
оружениями, однако пока перспективы 
этой инициативы неясны.

Подкомитет по стратегическим воору-
жениям комитета по обороне Палаты пред-
ставителей США обнародовал свои поправ-
ки к бюджету Пентагона на 2024 год. Одна из 
них касается сотрудничества России и Китая 
в военно-ядерной сфере: американские за-
конодатели хотят, чтобы военные информи-
ровали их обо всех случаях «значимого в во-
енном отношении сотрудничества», в том 
числе об «оказании (Москвой и Пекином.— 
„Ъ“) помощи друг другу в усилении их ядер-
ных вооружений». От Пентагона конгрессме-
ны ждут описания такого взаимодействия, 
а также его последствий для США.

В законопроекте не уточняется, для чего 
законодателям подобные сведения, одна-
ко такие данные могут быть использова-
ны в том числе для инициирования новых 
санкций в отношении физических и юри-
дических лиц. При этом из-за размытости 
предложенных формулировок любая су-
ществующая форма российско-китайско-
го взаимодействия в военно-технической 
или ядерной сферах может быть приведена 
к формулировке о «значимом в военном от-
ношении сотрудничестве» и «помощи друг 
другу в усилении ядерных вооружений». 

В доктринальных документах, приня-
тых при администрации Джо Байдена, Рос-
сия и Китай названы главными угрозами 
национальной безопасности США. На ми-
нувшей неделе председатель Объединенно-
го комитета начальников штабов ВС США 
Марк Милли сказал, что если в период хо-
лодной войны было две «великие державы», 
а после ее окончания США некоторое вре-
мя были «единственной сверхдержавой», 
то сейчас «геополитическая ситуация меня-
ется». «Становится все более ясно, что речь 
идет о многополярной среде с как минимум 
тремя великими державами: США, Россией 
и Китаем»,— заявил он.

Генеральный секретарь НАТО Йенс Стол-
тенберг вчера, в свою очередь, констати-
ровал, что укрепление сотрудничества 
в оборонной сфере между Россией и Китаем 
вызывает обеспокоенность у членов Севе-
роатлантического альянса. «Китай и Россия 
становятся все ближе и ближе, они только 
что провели большие военно-морские уче-
ния»,— заявил он, назвав такое взаимодейст-
вие Москвы и Пекина «вызовом» для НАТО.

В начале июня советник президента США 
по национальной безопасности Джейк Сал-
ливан объявил о готовности Вашингто-
на начать без промедления и предусловий 
консультации с Россией и Китаем по контр-
олю над ядерными вооружениями (см. „Ъ“ 
от 3 июня). С Москвой Вашингтон хотел 
бы обсудить договоренности, которые мо-
гли бы прийти на смену парализованно-
му двустороннему Договору о стратегиче-

ских наступательных вооружениях, срок 
действия которого истекает в 2026 году. Пе-
кин Вашингтон хотел в целом бы привлечь 
к контролю над ядерными вооружениями. 
По словам Джейка Салливана, Китай идет 
к тому, чтобы к 2035 году обладать 1,5 тыс. 
ядерных боезарядов, что приблизит его ар-
сенал к потенциалу США и России. «И если 
Россия угрожает выйти из-за стола перего-
воров, то Китай до сих пор предпочитает во-
все не садиться за него»,— заявил советник 
Белого дома, дав понять, что США такой рас-
клад категорически не устраивает. При этом 
из его выступления следует, что, в отличие 
от экс-президента США Дональда Трампа, 
нынешняя администрация более не рассчи-
тывает на трехсторонние переговоры с уча-
стием США, РФ и КНР, а готова вести их па-
раллельно на двух отдельных треках.

В Кремле инициативу Вашингтона на-
звали «важной и позитивной», добавив, что 
«Россия открыта к диалогу». В МИД РФ же за-
явили, что не увидели готовности США ради 
сохранения контроля над вооружениями 
отказаться от цели нанести России «страте-
гическое поражение», и предупредили, что 
перенести успешный опыт сотрудничества 
Москвы и Вашингтона в период холодной 
войны на сегодняшние реалии не получит-
ся (см. „Ъ“ от 5 июня). Официальные лица 
КНР субстантивной оценки обнародован-
ным Джейком Салливаном предложениям 
пока не давали. Как ожидается, этот вопрос 
будет одним из ключевых в ходе намеченно-
го на 18 июня визита в Китай госсекретаря 
США Энтони Блинкена (см. „Ъ“ от 10 июня). 

По оценке Международной кампании за 
ликвидацию ядерного оружия (ICAN), США 
в 2022 году потратили на укрепление свое-
го ядерного арсенала $43,7 млрд, Китай — 
$11,7 млрд, а Россия — $9,6 млрд. 

Россия и Китай укрепляют сотрудниче-
ство в оборонной сфере уже на протяжении 
нескольких лет. Среди прочего РФ помогла 
КНР создать систему предупреждения о ра-
кетном нападении. На прошлой неделе на-
чальник Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов 
провел переговоры с начальником Объеди-
ненного штаба Центрального военного сове-
та КНР Лю Чжэньли, в ходе которых заявил, 
что «практика проведения совместных ме-
роприятий оперативной и боевой подготов-
ки вооруженных сил России и Китая должна 
оставаться важным направлением дальней-
шей деятельности» двух стран. Накануне 
ВКС России и ВВС Китая провели очеред-
ное совместное воздушное патрулирование 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе. «Авиаг-
руппа в составе стратегических ракетонос-
цев Ту-95МС ВКС России и стратегических 
бомбардировщиков Хун-6К ВВС НОАК осу-
ществила воздушное патрулирование над 
акваториями Японского и Восточно-Китай-
ского морей, западной частью Тихого океа-
на. Продолжительность совместного полета 
российских и китайских самолетов состави-
ла около восьми часов»,— сообщили в Ми-
нобороны РФ, добавив, что эти действия не 
были направлены против третьих стан.

Как ожидается, комитет по обороне Па-
латы представителей США и аналогичная 
структура в Сенате представят свои предло-
жения по поправкам к военному бюджету на 
следующей неделе. Голосование по ним со-
стоится до конца лета.

Елена Черненко 

Что позволяют себе  
эти двое
В Конгрессе США хотят более пристально 
следить за сотрудничеством РФ и Китая  
в ядерной сфере

В индийском городе Варанаси прош-
ла министерская встреча стран G20 
по вопросам развития, определив-
шая повестку сентябрьского самми-
та двадцати мировых держав в Дели. 
Председательствующая в G20 Индия 
назвала приоритетами устранение дис-
баланса между Западом и глобаль-
ным Югом. Как заявил глава МИД Ин-
дии Субраманиям Джайшанкар, тема 
Украины исключена из повестки, чтобы 
уделить главное внимание проблемам 
развивающихся стран. Однако запад-
ным участникам удалось добиться упо-
минания украинского кризиса в заявле-
нии встречи, что позволит им поднять 
эту тему на саммите G20 в Дели вопре-
ки воле страны-председателя.

Завершившаяся в понедельник вече-
ром в индийском городе Варанаси (штат Ут-
тар-Прадеш) министерская встреча стран 
G20 по вопросам развития, которой пред-
шествовали встречи глав МИДов и другие 
совещания «двадцатки», стала последней 
сверкой часов перед саммитом G20 в Дели, 
намеченным на 9–10 сентября.

Весьма символично, что местом прове-
дения трехдневного министерского сове-
щания, на котором Москву представлял 
посол по особым поручениям МИД РФ, су-
шерпа России в «Группе двадцати» Марат 
Бердыев, был выбран стоящий на берегу 
Ганга город Варанаси. Этот город считает-
ся колыбелью индуизма и местом палом-
ничества сотен миллионов последовате-
лей этой религии, устремляющихся сюда, 
чтобы окунуться в воды Ганга, помолиться 
и начать новый жизненный цикл.

Премьер-министр Индии Нарендра 
Моди, который после прихода к власти 

в 2014 году тоже приехал в Варанаси посто-
ять в Ганге, на этот раз решил, что именно 
здесь и должно прозвучать его послание об 
устойчивом развитии как главной задаче 
индийского председательства в G20.

«Решения, которые вы принимаете, име-
ют огромное значение для человечества. 
Я твердо верю, что наша коллективная от-
ветственность заключается в том, чтобы не 
допустить отставания в достижении целей 
устойчивого развития»,— заявил Нарендра 
Моди в своем видеообращении к участни-
кам министерской встречи G20 по вопро-
сам развития.

По его словам, «двадцатка» должна по-
вернуться лицом к наиболее неблагополуч-
ным государствам глобального Юга, стра-
дающим от кризисов с продовольствием, 
топливом и удобрениями, отсутствия до-
ступа к передовым технологиям, проблем 
здравоохранения, а также потрясений 
в мировой экономике, вызванных геопо-
литической напряженностью. «Мы должны 
позаботиться о том, чтобы никто не остался 
в стороне. Для „Группы двадцати“ крайне 
важно послать миру убедительный сигнал 
о том, что у нас есть план действий для вы-
полнения этой задачи»,— отметил Нарен-
дра Моди.

В свою очередь, выступивший в Варана-
си глава МИД Индии Субраманиям Джай-
шанкар сообщил, что Индия предлагает 
странам G20 поддержать ее семилетний 
план обеспечения устойчивого развития, 
реализация которого призвана «обеспе-
чить выживание планеты в будущем, удов-
летворяя чаяния ее различных народов». 
В связи с этим, как считает страна—предсе-
датель G20, актуальной задачей становится 
реформирование архитектуры глобально-

го управления. «Такие усилия будут способ-
ствовать созданию моделей развития, при 
которых ни один регион, ни одна страна 
и ни один человек не останутся в стороне. 
Эти усилия позволят обеспечить глобали-
зацию, ориентированную на человека, без 
возникновения климатического и долгово-
го кризисов»,— заявил глава МИД Индии.

Уже после завершения встречи, на ито-
говой пресс-конференции в Варанаси гла-
ва индийской дипломатии подтвердил, 
что в отличие от прошлогоднего саммита 
G20 на индонезийском острове Бали в этом 
году председательствующая в «двадцатке» 
Индия не намерена включать украинский 
кризис в повестку сентябрьского саммита 
«Группы двадцати» в Дели. «В прошлом году 
основное внимание уделялось конфликту 
на Украине. Со временем начал укоренять-
ся нарратив о том, что конфликт и его по-
следствия не должны затемнять или полно-
стью отодвигать на второй план настоящие 
проблемы глобального Юга, где есть стра-
ны, которые страдают от нехватки продо-
вольствия и топлива»,— отметил Субра-
маниям Джайшанкар. По его словам, хотя 
серьезность украинского конфликта «нико-
им образом не преуменьшается», в настоя-
щее время главная задача G20 — «решить 
реальные проблемы стран глобального 
Юга»: финансирование, обеспечение прав 
женщин, доступ к образованию, цифрови-
зация, изменение климата.

Впрочем, несмотря на активные попыт-
ки индийской стороны вывести конфликт 
на Украине за рамки повестки G20 этого 
года, по инициативе западных участников 
упоминание украинского кризиса, пусть 
и без прямых обвинений в адрес России, 
все же было включено в итоговое заявле-

ние встречи в Варанаси. Так, в тексте доку-
мента отмечается, что стороны «подтверди-
ли национальные позиции, выраженные 
на других форумах, включая Совет Безопас-
ности ООН и Генеральную ассамблею ООН». 
Члены G20 резко осудили боевые действия 
на Украине и подчеркнули, что они причи-
няют «огромные человеческие страдания 
и усугубляют существующие проблемы 
в мировой экономике, ограничивая рост, 
увеличивая инфляцию, нарушая цепочки 
поставок, усиливая энергетическую и про-
довольственную нестабильность и повы-
шая риски для финансовой стабильности».

В документ также вошла расплывчатая 
фраза о том, что «были и другие взгляды, 
и разные оценки ситуации и санкций», да-
ющая большой простор для интерпретаций 
и оценок.

«С одной стороны, решения министер-
ской встречи G20 в Варанаси оказались 
весьма субстантивными для председатель-
ствующей Индии, накануне саммита „двад-
цатки“ сумевшей сформулировать „дорож-
ную карту“ достижения целей устойчивого 
развития от имени государств глобального 
Юга, находящихся на периферии интереса 
международных институтов в условиях на-
растающего противостояния России и За-
пада,— сказал „Ъ“ бывший посол Индии 
в России Бала Венкатеш Варма.— С другой 
стороны, упоминание украинского кризи-
са и „разных оценок ситуации и санкций“ 
вполне может стать для стран Запада, вхо-
дящих в G20, той зацепкой, которая по-
зволит им в ходе сентябрьского саммита 
в очередной раз попытаться навязать „укра-
инский вопрос“ „Группе двадцати“, несмо-
тря на активные возражения страны-пред-
седателя Индии». «Это означает, что саммит 

не гарантирован от войны слов и нового 
скандала»,— пояснил дипломат.

Еще одним свидетельством того, что 
украинская сторона продолжает настойчи-
во стучаться в индийскую дверь G20 и пыта-
ется обратить на себя внимание глобально-
го Юга, стало прозвучавшее в понедельник 
заявление главы офиса президента Украи-
ны Андрея Ермака. По его словам, Киев на-
мерен пригласить страны глобального Юга 
на саммит, посвященный урегулированию 
конфликта на Украине по «формуле мира», 
предложенной Владимиром Зеленским.

«Я и МИД работаем над организацией 
первого международного саммита мира 
для обсуждения формулы, предложенной 
президентом Зеленским. И мы полагаем, 
что такой саммит будет неполноценным 
без участия стран глобального Юга»,— ци-
тирует Андрея Ермака телеканал CNN Bra-
sil. По словам украинского чиновника, 
мероприятие состоится «вскоре и на ней-
тральной территории, куда смогут с лег-
костью добраться представители разных 
стран».

Напомним, что, выступая по видеосвя-
зи на прошлогоднем саммите G20 на Бали, 
Владимир Зеленский заявил, что у Киева 
есть свой «план достижения мира», состоя-
щий из десяти пунктов.

В свою очередь, официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова отмети-
ла, что так называемый мирный план Зе-
ленского является очередной методичкой 
США по разжиганию конфликта в Европе. 
А пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков указал на то, что заявления Зелен-
ского о мирном урегулировании делаются 
без учета существующих реалий.

Сергей Строкань

G20 окунулась в Ганг
Глобальное развитие обсудили в колыбели индуизма

Когда Джо Байдена попросили 
прокомментировать обвинения 
в коррупции в его адрес,  
он назвал их «собранием выдумок» 
и попы тал ся отшутиться: 
«А деньги-то где?»  
ФОТО KEVIN LAMARQUE / REUTERS
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Nikkei 225 33018,65 (+584,65)
РТС 1030,64 (–1,64)
FTSE 100 7594,78 (+24,09)

DAX 16230,68 (+132,81)
DJIA* 34257,4 (+191,07)
NASDAQ Composite* 13566,73 (+104,81)

*На 10:57  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.06.23
Австралийский доллар 56,5493
Английский фунт 104,6343
Белорусский рубль 28,0146
Гонконгский доллар* 10,6957

Дирхам ОАЭ 22,7723
Доллар США 83,6405
Евро 90,3899
Индийская рупия** 10,1211

Казахский тенге** 18,6981
Канадский доллар 62,5771
Китайский юань 11,6681
СДР 111,4777

Сингапурский доллар 62,3485
Турецкая лира* 35,3914
Украинская гривна* 22,6366
Шведская крона* 77,8022

Швейцарский франк 92,4409
Японская иена** 59,8929
*За 10. **За 100. 

Генерация Дальнего Востока ищет инвестора
Модернизация в удаленных районах может потребовать 80 млрд рублей

По данным „Ъ“, стоимость модерни
зации 477 МВт устаревшей генера
ции на удаленных территориях Даль
него Востока может составить около 
80 млрд руб. По планам Минэнерго 
и «РусГидро», инвесторы окупят вло
жения через энергосервисные кон
тракты за счет сохранения в тарифе 
экономии топлива. Для улучшения 
экономики проектов Минэнерго пред
лагает давать инвесторам льготные 
кредиты и налоговые преференции. 
Однако многие проекты на Дальнем 
Востоке убыточны и не могут окупить
ся через энергосервис, отмечают экс
перты, предлагая разработать новые 
механизмы поддержки.

Стоимость программы модернизации 
локальной генерации в изолированных 
энергорайонах Дальнего Востока может 
составить около 80 млрд руб., рассказали 
источники „Ъ“ в отрасли. Такая сумма не-
обходима для обновления 270 дизельных 
электростанций (ДЭС) на 477 МВт. Програм-
му модернизации разрабатывает Минэнер-
го совместно с «РусГидро», ВЭБ.РФ и региона-
ми по поручению президента РФ. В апреле 
в Минэнерго говорили, что программа гото-
вится к утверждению. Сейчас на запрос „Ъ“ 
в министерстве не ответили.

Необходимость обновления генера-
ции в удаленных районах Дальнего Восто-
ка и Арктики обсуждается несколько лет. 
В населенных пунктах, где проживают более 
300 тыс. человек, работает 800 МВт ДЭС с из-
носом свыше 60%. Себестоимость выработ-
ки на некоторых объектах — более 300 руб. 
за 1 кВт•ч. Конечные тарифы приходится 
снижать за счет субсидий. В некоторых ре-
гионах, включая Якутию, Камчатку, Чукотку 
и Сахалин, с 2017 года тарифы снижают за 
счет доплаты промышленности остальной 
части страны (свыше 30 млрд руб. в год).

Минэнерго предлагает привлекать инве-
сторов к модернизации по механизму энер-
госервисных контрактов. Инвестор строит 

ДЭС, ВИЭ и накопитель, а после запуска 
объекта возвращает вложения за счет со-
хранения в тарифе экономии расходов на 
топливо в течение 15 лет. «РусГидро» ис-
пользует механизм с 2020 года (см. „Ъ“ от 17 
июля 2020 года): по энергосервису запуще-
но шесть объектов в Якутии на 12 МВт. Эко-
номия топлива за год — 27%.

На первом этапе программы планиру-
ется модернизировать 73 объекта в Якутии 
и семь на Камчатке общей мощностью бо-
лее 150 МВт до 2026 года. В «РусГидро» по-
яснили „Ъ“, что холдинг отобрал эти проек-
ты «по критерию обеспечения надежности 
энергоснабжения потребителей» и уже за-
ключил с инвесторами энергосервисные 
контракты. Стоимость модернизации объ-

ектов, по сведениям „Ъ“, предварительно 
оценивается в 20 млрд руб.

Программа Минэнерго — это, по сути, по-
иск льготного госфинансирования под кон-
кретные инвестпроекты, говорит один из 
собеседников „Ъ“. Весной в Минэнерго рас-
сказывали, что предлагают выдавать инвес-
торам льготные кредиты и некие налоговые 
преференции. В ВЭБ.РФ сказали „Ъ“, что про-
грамма модернизации, которая в том числе 
будет определять источники финансирова-
ния, находится в разработке, поэтому ком-
ментарии «пока преждевременны».

В «РусГидро» рассказали „Ъ“, что стои-
мость проектов за последние два года выро-
сла в том числе из-за роста цен на оборудова-
ние и санкционных ограничений. Основной 

барьер для инвесторов — дороговизна кре-
дитов (в среднем необходима ставка 2–3%).

Проблема заключается в том числе 
в несовершенстве механизма энергосерви-
са. Небольшие объекты (до 1 МВт) в боль-
шинстве случаев убыточны, реализовать 
их по энергосервису невозможно, поэто-
му необходимо искать другие механиз-
мы поддержки, говорит Владимир Тощен-
ко, гендиректор «Арктик Пауэр Кэпитал» 
(построила по энергосервису пять объек-
тов в Якутии со средней доходностью око-
ло 10% годовых). В 2021–2022 годах компа-
ния сознательно пропустила большинство 
конкурсов на проекты в Якутии, поскольку 
доходность по ним, по оценкам «Арктик Па-
уэр Кэпитал», составляла лишь 5–6%. Такие 
проекты в текущих экономических услови-
ях ни инвесторы, ни банки не будут финан-
сировать, говорит господин Тощенко.

Для комплексной модернизации ло-
кальной энергетики и повышения ее эф-
фективности нужны системные меры, 
считают в Корпорации развития Дальнего 
Востока (КРДВ). Корпорация предлагает со-
здать отдельный Фонд развития распреде-
ленной генерации (по аналогии с Фондом 
содействия реформированию ЖКХ), гово-
рит руководитель направления по энерге-
тике и ЖКХ КРДВ Максим Губанов. Это по-
зволит заниматься совершенствованием 
нормативной базы, долгосрочным пла-
нированием инвестпроектов, выбирать 
оптимальные механизмы привлечения 
инвестиций, включая инструменты госу-
дарственно-частного партнерства (ГЧП).

Владимир Тощенко приводит пример 
возможного механизма в рамках ГЧП: для 
объекта фиксируется предельный уровень 
CAPEX, OPEX и норма доходности в 12–13% 
годовых, из чего рассчитывается необходи-
мая выручка для гарантированного возвра-
та инвестиций. При этом конечный тариф 
должен быть привязан к фактической эко-
номии топлива, отмечает он.

Полина Смертина
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«Дорого и плохо» — под этим лозун-
гом в России начинается едва ли не 
каждый туристический сезон, если 
следить по отзывам в соцсетях. Под 
прицел негатива путешественни-
ков могут попасть не только курорт-
ные гостиницы, но и локации вбли-
зи Москвы. Так, отраслевой портал 
Tourdom рассказал об опыте тури-
стов, которым предложили запла-
тить 227 тыс. руб. за два дня в отеле 
«Изумрудный лес».

Согласно опросу банка «Откры-
тие», 75% россиян считают цены на 
отдых в России завышенными, но 
только 4% никогда не отдыхают вну-
три страны. Неудивительно, что 
участниками сезонных дискуссий 
о качестве отдыха становятся и феде-
ральные чиновники.

Например, во вторник вице-премь-
ер Дмитрий Чернышенко предложил 
проработать и внедрить рейтинги для 
коллективных средств размещения, 
от которых будет зависеть и порядок 
ценообразования. Понимания о том, 
как именно будет работать этот меха-
низм, пока нет, но основная идея про-
стая: размещение низкого качества не 
должно быть дорогим.

На гостиничном рынке эту идею 
восприняли вполне ожидаемо рав-
нодушно. Ведь со словесными ин-
тервенциями в начале высокого лет-
него сезона отельеры сталкиваются 
каждый год. В 2021 году Ростуризм 
анонсировал сайт, где туристы мо-
гли пожаловаться на завышенную 
стоимость размещения. А тогдаш-
ний глава ведомства Зарина Догу-
зова даже ездила в Анапу в качестве 
«тайного покупателя»: качество по-
лученного ею сервиса оказалось не 
на высоте. В прошлом году Дмитрий 
Чернышенко поручал проводить 
мониторинг цен в отелях, предвос-
хищая завышения. Но узнать, какие 
именно показатели считаются чрез-
мерными и какие санкции будут 
применяться при нарушении, рын-
ку так и не удалось. Единственный 
вывод, который предприниматели 
могут сделать из ежегодных заявле-
ний: о проблеме давно известно, но 
как решить — пока не придумали.

Внедрение системы обязательной 
классификации отелей, с точки зре-
ния потребителей, пока ожидаемых 
результатов не дало: критерии суще-
ствуют, но получающие «звезды» объ-
екты не всегда им соответствуют. Во-
прос долго решался сам собой за счет 
наличия на рынке онлайн-брониро-
ваний монополиста — Booking.com. 
На долю портала, по оценкам Bnovo, 
приходилось более 80% продаж оте-
льеров, текущие показатели его кон-
курентов несоизмеримо ниже. До-
минирующее положение позволяло 
площадке генерировать большой 
объем отзывов, проводя собствен-
ное ранжирование объектов. Теперь 
же туристам самим приходится со-
бирать информацию об объектах по 
отзывам на разрозненных ресурсах. 
К такой ситуации россиянам, похо-
же, придется привыкать. Проблема 
может решиться с появлением игро-
ка с сопоставимой Booking.com до-
лей рынка, но предпосылок этому 
пока нет.

Внедрение системы 
обязательной клас-
сификации отелей, 
с точки зрения 
 потребителей,  
пока ожидаемых  
результатов не дало
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Когда в чиновниках согласья нет
ВС поддержал инвестора в споре с государством

Верховный суд РФ (ВС) допустил взыскание с орга
нов власти убытков, возникших изза отказа реа
лизации проекта не по вине инвестора. Например, 
если арендатор не смог приступить к строительст
ву на участке по причине «несогласованности по
зиции» регуляторов. Юристы отмечают, что ранее 
практика по таким делам была отказной, теперь же 
инвесторы получили шанс компенсировать расхо
ды, понесенные до прекращения инвестконтракта. 
Распространение позиции способно изменить ситу
ацию и до остановки проекта, поскольку на чинов
ников ляжет ответственность не только за незакон
ное, но и за неразумное поведение.

ВС рассмотрел спор о взыскании инвестором убытков 
с органов власти из-за невозможности пользоваться зе-
мельным участком. В марте 2010 года ООО «Валента Деве-
лопмент» за 52 млн руб. выкупило права и обязанности по 
инвестконтракту с мэрией Москвы, который предполагал 
возведение в столице административного здания. С ООО 

был перезаключен договор аренды участка. Но в январе 
2012 года сведения о нем исключили из госкадастра, а на 
учет был поставлен участок в тех же границах и той же пло-
щади, но с другим номером.

Инвестор попросил заключить с ним дополнительное 
соглашение об изменении кадастрового номера участка, 
но департамент имущества Москвы отказал. Затем «Вален-
та Девелопмент» попросила Москомархитектуру выдать 
градостроительный план земельного участка (ГПЗУ), но ей 
снова отказали, объяснив, что у фирмы нет прав на уча-
сток с новым номером. Арбитражный суд Москвы в июле 
2017 года признал решение правомерным. Тогда же де-
партамент отказался от договора аренды участка, что под-
твердил суд. В феврале 2019 года столичные власти реши-
ли остановить проект из-за истечения предельного срока, 
в июле 2020 года компанию уведомили о прекращении 
контракта.

Через пару недель «Валента» потребовала в суде взы-
скать с правительства Москвы и департамента имущества 

14,14 млн руб. убытков (сумма уплаченной в бюджет аренд-
ной платы) и 52 млн руб. расходов (цена покупки прав 
у первого инвестора). Истец настаивал, что «по причине не-
законных действий органов власти» понес убытки «в свя-
зи с невозможностью реализации инвестконтракта». Арби-
тражные суды Московского округа отклонили иск, сочтя 
вину ответчиков недоказанной, в том числе отметив отсут-
ствие связи между поведением властей и возникновением 
у фирмы убытков.

«Валента» пожаловалась в ВС, подчеркнув, что суды не 
дали оценку «невозможности использования участка по за-
висящим от арендодателя причинам». Дело передали в эко-
номколлегию, которая поддержала инвестора и направила 
спор на новое рассмотрение.

Нижестоящие суды решили, что снятый с учета участок 
и новый — разные объекты, но в переписке стороны спора 
не отрицали, что речь об одном и том же, отметил ВС.
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Россия аккумулирует батареи
Минпромторг одобрил СПИК для гигафабрики «Росатома»

Как выяснил „Ъ“, Минпромторг одо
брил заявку «Рэнера» (входит в «Роса
том») на специнвестконтракт (СПИК) 
по производству литийионных бата
рей на гигафабрике в Калининграде. 
СПИК даст им право называть свою 
продукцию российской еще до факти
ческого запуска гигафабрики и участ
вовать в конкурсе Москвы на поставку 
400 тыс. батарей на 130 млрд руб. Сей
час «Рэнера» возит в РФ ячейки со сво
его южнокорейского завода Enertech, 
а предприятие в Калининграде оце
ночной стоимостью в 51 млрд руб.  
заработает осенью 2025 года.

Межведомственная комиссия Минпром-
торга одобрила заявку «Рэнера» на заключе-
ние СПИК на производство литий-ионных 
аккумуляторов, рассказали „Ъ“ несколько 
источников. «Рэнера» получит налоговые 
льготы в обмен на инвестиции в строительст-
во гигафабрики в Калининградской области.

«Рэнера» подпишет контракт с Минпро-
мторгом и Калининградской областью. 
В СПИК будут включены три элемента: про-
изводство ячеек, батарей и систем накопле-
ния энергии. «Росатом», по сведениям „Ъ“, 
планирует объявить о заключении соглаше-
ния на ПМЭФ. В «Рэнера» отказались раскры-

вать подробности СПИК до подписания кон-
тракта. В Минпромторге не ответили „Ъ“.

Главная преференция для «Рэнера» от 
СПИК — упрощенное получение статуса 
«сделано в России» для продукции. «Рэнера» 
будет возить ячейки из Южной Кореи с заво-
да Enertech International («Рэнера» владеет 
98,32% компании), которые благодаря СПИК 
будут считаться локализованными даже до 
старта работы гигафабрики в Калининграде. 
Гигафабрику планируется построить к осе-
ни 2025 года, а к 2030-му вывести на полную 
мощность. Объем инвестиций в калинин-
градский завод, включая R&D-центр, оцени-
вается в 51 млрд руб. (см. „Ъ“ от 31 января).

Статус локализованных батарей позволит 
«Росатому» участвовать в будущем конкурсе 
Москвы на поставку 400 тыс. батарей для 
электротранспорта объемом 130 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 30 ноября 2022 года). Участник обя-
зан производить ячейки в Москве, но если 
освоение этого производства невозможно, 
то город закупит любые ячейки со статусом 
«сделано в России», следует из условий кон-
курса. Сейчас «Рэнера» собирает батареи на 
площадке Московского завода полиметал-
лов (мощность — 150 МВт•ч), а к концу года 
компания планирует начать сборку модулей 
в «Технополисе Москва» (320 МВт•ч).

«Росатом» также надеется поставлять бата-
реи автопроизводителям. За 2023–2025 годы 
госкорпорация хочет продать внутри страны 
батареи емкостью в 690 МВт•ч на 14,8 млрд 
руб., а в 2030 году — уже 3,75 ГВт•ч на 
35,6 млрд руб. Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting считает, что планы выглядят до-
статочно реалистичными. 690 МВт•ч — 
немного больше 10 тыс. электромобилей, 
а 3,75 ГВт•ч — около 60–70 тыс. В январе—
мае 2023 года в РФ было продано почти 
3,4 тыс. электромобилей, сообщал «Авто-
стат», однако основная доля продаж прихо-
дится на машины, ввозимые в РФ, в том чи-
сле по параллельному импорту. При этом 
719 автомобилей из общего объема реали-
зовал Evolute, который собирает машины 
в Липецке. Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что сейчас идет период роста рынка 
электромобилей. По его оценке, к 2025 году 
ежегодные продажи могут выйти на 10 тыс. 
штук — машины в том числе будут закупать-
ся в такси, каршеринги и другие коммерче-
ские парки.

В 2025 году только АО «Кама» планиро-
вала выпустить 10 тыс. машин «Атом» — 
«Рэнера» заявляла о планах оснащать их 
своими батареями. Кроме того, у «Рэнера» 
и «Автотора» есть действующее соглашение 

о сотрудничестве. В калининградском ав-
токонцерне уточнили „Ъ“, что планируют 
закупать у «Рэнера» литий-ионные накопи-
тели «для производства аккумуляторных 
батарей непосредственно на предприя-
тии». Старт производства запланирован 
на 2024 год, мощности будут рассчитаны 
на производство 60 тыс. батарей, но плано-
вую загрузку в «Автоторе» не раскрывают. 
В «Соллерсе» заявили, что рассматривают 
«Рэнера» в качестве основного поставщика 
по проекту локализации батарей. В АвтоВА-
Зе и Evolute не ответили на вопросы о пла-
нах сотрудничества.

Однако «Росатом» может столкнуться 
с проблемами при локализации компонен-
тов. Основные трудности будут связаны 
с производством катодных и анодных ма-
териалов необходимого качества, полагает 
Игорь Чаусов из АНО «Центр „Энерджинет“». 
Сейчас в РФ не выпускается необходимое ли-
тиевое сырье, предприятия по его производ-
ству должны появиться к 2026–2030 годам. 
Анодный материал лучше обеспечен сырь-
ем, но будет непросто выполнить жесткие 
требования к его качеству, говорит госпо-
дин Чаусов.

Полина Смертина, 
Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Длинные выходные вновь спро-
воцировали ослабление курса 
рубля. На торгах Московской 
биржи курс доллара впервые 
с апреля прошлого года закрыл-
ся выше уровня 84 руб./$. При 
этом объем торгов с американ-
ской валютой с поставкой «за-
втра» превысил 120 млрд руб., 
максимум с первой декады мая. 
Аналитики связывают проис-
ходящее с высоким спросом 
на валюту со стороны импорте-
ров и уходящих из страны не-
больших иностранных компа-
ний, а также со спекуляциями 
 локальных инвесторов.

Курс доллара на торгах Москов-
ской биржи 13 июня поднялся выше 
уровня 84 руб./$. В ходе торгов он до-
стигал отметки 84,32 руб./$, макси-
мума с 4 апреля минувшего года. По 
итогам торгов курс остановился на 
отметке 84,3 руб./$, что на 1,67 руб. 
выше значений закрытия пятни-
цы. Курс евро вырос на 1,97 руб., до 
90,94 руб./€. Юань прибавил в цене 
17 коп. и достиг 11,74 руб./CNY.

Взлет курсов ведущих валют со-
провождалось резким ростом актив-
ности инвесторов. Объем торгов дол-
ларами с поставкой «завтра» превы-
сил 120 млрд руб., что является макси-
мальным результатом с 11 мая. Объем 
торгов юанем вырос до 124 млрд руб., 
это также максимум с первой декады 
мая и второй результат с начала года. 
Заметно выросла активность и в евро 
(почти 39 млрд руб.).

По мнению руководителя отдела 
экономического и отраслевого анали-
за ПСБ Евгения Локтюхова, движение 
на валютном рынке могло быть связа-
но с отложенным из-за длинных вы-
ходных спросом со стороны импорте-
ров, а также повышением активности 
частных инвесторов, отыгрывающих 
повышенную волатильность на рын-
ке нефти. В понедельник стоимость 
североморской нефти Brent опуска-
лась на спот-рынке почти на 4% до 
минимума с начала года — $71,69 за 
баррель. Во вторник цены хотя и вы-
росли на 2,8%, но не достигли значе-
ний прошлой недели — $74,2 за бар-
рель. По данным Банка России, по-
ложительное сальдо счета текущих 
операций (СТО) платежного баланса 
РФ в январе—мае 2023 года, по пред-
варительной оценке, уменьшилось 
в 5,4 раза — до $22,8 млрд по сравне-
нию со $123,8 млрд за аналогичный 
период 2022 года. «Незначительный 
профицит СТО свидетельствует как 
о росте импорта, так и о падении экс-
портных потоков, которое и является 
базовой причиной для ослабления 
рубля»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Эффект от активизации импорте-
ров мог быть усилен техническими 
факторами. Главный аналитик Совко-
мбанка Михаил Васильев обращает 
внимание, что возле уровня 83 руб./$ 
могли стоять заявки на покупку дол-
лара (стоп-лоссы у тех, кто шортил 
доллар) и заявки на покупку доллара 

у тех, кто ставил на пробитие годово-
го максимума. «В результате пробития 
годового максимума эти заявки нача-
ли срабатывать, что усилило ослабле-
ние рубля и увеличило объемы тор-
гов»,— считает Михаил Васильев.

Спрос на американскую валюту 
мог вырасти и со стороны уходящих 
из России иностранных компаний. 
Влияние этого фактора ниже, чем 
в начале апреля, так как крупные ком-
пании ушли из российских проектов, 
и с 1 июня месячный лимит вывода 
средств ограничен $1 млрд. «Несмо-
тря на то что большинство крупных 
нерезидентов уже вышли из россий-
ских проектов, процесс спускается на 
более мелкие компании»,— отмечает 
Владимир Евстифеев.

В сложившихся на рынке усло-
виях ослабление рубля может про-
должиться, но темпы снизятся, счи-
тают аналитики. «Фундаментально 
дальнейший активный рост курса 
доллара не вполне оправдан. Поэто-
му без дополнительных новостных 
триггеров доллару преодолеть от-
метку 84 руб. будет сложно»,— отме-
чает господин Локтюхов. По оценке 
Владимира Евстифеева, при закре-
плении выше уровня 83,5 руб./$ сле-
дующей целью может стать уровень 
85,5 руб./$. Разворот, считает он, мо-
жет произойти либо в случае фикса-
ции прибыли по спекулятивным по-
зициям, либо когда экспортеры ста-
нут активно конвертировать валют-
ную выручку по выгодному курсу.

Виталий Гайдаев

Доллар отдохнул и окреп
Рубль не выдержал выходных

Отсутствие ГПЗУ не позволяет 
арендатору использовать участок по 
целевому назначению, уточнил ВС, 
но, если это происходит из-за дейст-
вий арендодателя, «арендная плата 
не подлежит уплате». При этом де-
партамент знал, что инвестор не мог 
получить ГПЗУ, но «не принял мер 
к устранению причин».

 «Несогласованность позиций» ор-
ганов власти Москвы «нельзя квали-
фицировать как причину невозмож-
ности пользования участком, зави-
сящую от арендатора», поэтому они 
«не вправе возлагать на инвестора 
неблагоприятные последствия того, 
что договор не был исполнен», реши-
ла экономколлегия. В сложившихся 
обстоятельствах инвестор «вправе 
требовать от арендодателя уплачен-
ных средств полностью или частич-
но», говорится в постановлении ВС.

Старший юрист практики «Не-
движимость. Земля. Строительство» 
юрфирмы Vegas Lex Марина Преоб-

раженская говорит, что в практике 
«неоднократно возникали споры 
о взыскании с арендодателя убыт-
ков, возникших из-за невозможно-
сти использовать публичный зе-
мельный участок по не зависящим 
от арендатора причинам». При этом, 
по словам юристов, случаи успешно-
го взыскания с органов власти таких 
убытков «исключительно редки». 
Во-первых, по инвестконтракту ос-
новной объем обязанностей и ри-
сков лежит на инвесторе, пояснил 
партнер Orchards Юрий Аксенов. 
Во-вторых, добавил он, нужно до-
казать противоправность действий 
ответчика и их связь с убытками, но 
«при отсутствии явной незаконно-
сти поведения» чиновников сделать 
это непросто.

Кроме того, уточнил юрист, взы-
скание убытков в пользу инвестора 
«предполагает их изъятие из бюд-
жета», к чему «суды всегда относятся 
с исключительной осторожностью». 
ВС же прямо пояснил, что арендатор 
вправе требовать возврата арендной 

платы из бюджета, если он не полу-
чил возможность использовать зем-
лю, как обозначено в договоре, под-
черкивает Марина Преображенская.

Позиция ВС направлена на «не-
допущение формального подхода 
госорганов» к разрешению вопро-
сов с частными лицами, полагает 
партнер ProLegals Елена Кравцова. 
Теперь, даже если публичный субъ-
ект прямо не нарушал закон, это «не 
будет препятствовать оценке право-
мерности его поведения», добавляет 
Юрий Аксенов. Достаточно несогла-
сованности действий органов влас-
ти и необеспечения ими содействия 
арендатору, которые привели к не-
возможности реализации инвестпро-
екта, уточняет госпожа Преображен-
ская. Распространение позиции ВС 
в практике «может привести к качест-
венному изменению» в регулирова-
нии в целом, считает Елена Кравцова, 
изменив подход госорганов и «сделав 
его более ответственным».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Когда в чиновниках согласья нет

Депутаты предлагают увели-
чить штрафы за навязывание 
услуг клиентам до двух- и трех-
кратного размера их стоимо-
сти. Особенно актуальна про-
блема для банковского рынка. 
По мнению участников рынка, 
финорганизации станут осто-
рожнее в продаже дополни-
тельных услуг, а в случае жалоб 
предпочтут вернуть деньги, что-
бы избежать штрафов. Однако 
юристы предупреждают, что 
доказать факт навязывания 
услуг будет непросто. Эксперты 
считают более эффективным 
увеличение срока, в течение ко-
торого клиент может отказать-
ся от допуслуг.

Госдума в первом чтении приня-
ла законопроект, увеличивающий 
ответственность продавцов за на-
вязывание дополнительных плат-
ных товаров и услуг, а также за от-
каз вернуть деньги или уклонение 
от рассмотрения жалобы. Предла-
гается вместо нынешних штрафов 
в 2 тыс. руб. для должностных лиц 
и 20 тыс. руб. для юрлиц определить 
административный штраф в разме-
ре двух- и трехкратной стоимости 
дополнительно навязанного товара 
или услуги, соответственно. За нео-
боснованный отказ либо уклонение 
от рассмотрения требований потре-
бителя предлагается ввести штраф 
для должностных лиц в 30–50 тыс. 
руб., а для юрлиц — 0,25–1 млн руб.

ЦБ не первый год с переменным 
успехом борется с мисселингом — 
навязыванием услуг. Еще весной 
на встрече с банкирами, организо-
ванной Ассоциацией банков России 
(АБР), глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на обратила внимание на рост мис-
селинга в начале года (см. „Ъ“ от 2 
марта).

По мнению главы регионального 
блока проекта «За права заемщиков» 
«Народного фронта» Галактиона Ку-
чавы, мягкие воззвания регулято-
ра к рынку не приносят желаемого 

результата и мисселинг продолжает 
оставаться серьезной статьей дохо-
дов, которая помогает компенсиро-
вать ограничения ЦБ и потери из-за 
экономических шоков. Практика 
правозащитников в последние годы 
демонстрирует «стабильное увели-
чение количества жалоб потребите-
лей на практики навязывания в бан-
ках, на страховом и микрофинансо-
вом рынках», отмечает он.

• По данным Банка России, в 2022 
году количество жалоб, поступив-
ших регулятору по вопросам миссе-
линга, достигло 5,8 тыс. В первом 
квартале 2023 года их количество 
составило 1,1 тыс., увеличившись 
за год на 3,5%. 51,3% жалоб при-
шлось на банки, 26,5% — на страхо-
вые организации.
«Сам факт навязывания доказать 

непросто, а даже когда он подтвер-
жден, не всегда есть возможность 
доказать, что это политика участни-
ка рынка, а не единичный случай 
не в меру активного сотрудника»,— 
отмечает господин Кучава. По его 
словам, многократное увеличение 
штрафов «заставит рынок задумать-
ся о рентабельности такого подхода».

Участники рынка с этим не спо-
рят. По словам гендиректора МФК 

«Честное слово» Андрея Петкова, 
«недобросовестные кредиторы сто 
раз подумают, а нести ли такие боль-
шие риски получения штрафа, ког-
да дешевле просто вернуть деньги 
клиенту». Он добавляет, что сейчас 
большинство процессов по продаже 
дополнительных услуг осуществля-
ется онлайн, соответственно, потре-
битель в момент покупки навязан-
ной дополнительной услуги может 
зафиксировать факт нарушения 
его прав как потребителя (сделать 
скриншот, сфотографировать).

Впрочем, юристы не столь оп-
тимистичны. «Несмотря на то что 
закон „О защите прав потребите-
лей“ преимущественно направлен 
в пользу именно потребителей, до-
казать, что услуга была навязана, 
непросто»,— отмечает заместитель 
председателя Московской коллегии 
адвокатов «Центрюрсервис» Илья 
Прокофьев. По его словам, подпи-
сав договор, потребитель соглаша-
ется со всеми условиями, поэтому 
говорить о том, что ему не нужна 
была услуга, на которую он согла-
сился, «довольно сложно». Однако 
закон должен помочь потребите-
лям отстаивать свои права, отмеча-
ет эксперт.

В борьбе с мисселингом могут 
помочь и другие инициативы. По 
словам главы Национального сове-
та по финансовому рынку Андрея 
Емелина, сейчас проходит согласо-
вания законопроект, который «уве-
личит срок охлаждения по всем 
дополнительным товарам, работам 
и услугам, реализуемым при кре-
дитовании, с 14 до 30 дней». По его 
мнению, этого времени будет доста-
точно в абсолютном большинстве 
случаев мисселинга, чтобы подать 
заявление, отменить навязанную 
услугу и вернуть деньги. Эксперт 
считает такой путь «гораздо более 
простым и быстрым для клиентов 
банков по сравнению с админист-
ративным судопроизводством».

Максим Буйлов

Допуслуги бюджету
Штрафы за мисселинг могут увеличить в разы

Мы бы очень не хотели 
бегать по рынку  

с дубинкой
— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, об активизации 

недобросовестных практик  
на встрече с банкирами  

2 марта 2023 года

Ц И Т А Т А

По итогам апреля доля валют-
ных вкладов и счетов в банках 
в дружественных валютах до-
стигла 12,7%. Преимущественно 
это китайский юань, остальные 
«мягкие» валюты пока являются 
экспериментальными. По про-
гнозам участников рынка, 
по итогам следующего года доля 
юаня в валютных сбережениях 
граждан достигнет 45%. Впро-
чем, пока полностью заместить 
доллар и евро они не смогут.

Согласно данным, опубликован-
ным во вторник ЦБ, доля нетоксич-
ных валют в структуре валютных сбе-
режений населения в банках (счета 
и вклады) составила по итогам апре-
ля 12,7%. За апрель показатель вырос 
на 1,6 п. п. По данным ЦБ, на 1 апреля 
объем средств граждан на валютных 
счетах и вкладах в банках составлял 
4 трлн руб. Таким образом, на неток-
сичные валюты приходилось на тот 
момент 44,4 млрд руб.

В текущем году портфель юаневых 
сбережений физлиц в российских 
банках вырастет в два раза и достиг-
нет 88 млрд юаней, прогнозируют 
в ВТБ. В результате китайская валю-
та займет четверть в валютных нако-
плениях клиентов, а по итогам 2024 
года ее доля превысит 45%, уверены 
в банке. «Объем китайской валюты 
на счетах розничных клиентов ста-
бильно увеличивается, юань играет 
все большую роль в развитии новой 
экономики России,— отмечает зам-

пред правления ВТБ Анатолий Пе-
чатников.— По итогам пяти месяцев 
нынешнего года портфель депозитов 
в юанях только в ВТБ вырос на 41%, до 
9,4 млрд юаней. Именно китайская 
валюта сегодня выступает главной 
альтернативой, по сути, „ушедшим“ 
из страны доллару и евро». Прочие 
«мягкие» валюты пока только ищут 
своего потребителя в России, высту-
пая в качестве «нишевых предложе-
ний», заключил он. «Мы ожидаем, что 
около 40% валютных сбережений бу-
дут храниться в юанях на конец 2024 
года. По итогам 2025 года — около 
65%,— говорит директор по разви-
тию розничного бизнеса банка „Си-
нара“ Анна Волкова.— Популярность 
долларов и евро снижается из-за сни-
жения числа доступных инвестици-
онных инструментов в этой валюте 
и высоких страновых рисков». По сло-
вам начальника отдела развития на-
копительных продуктов Альфа-банка 
Натальи Волошиной, юань — новая 
валюта для российского вкладчика, 
поэтому пока отношение к ней очень 
аккуратное.

Впрочем, несмотря на дедолла-
ризацию, далеко не все физические 
лица, имеющие валютные вклады, 
хотят их закрывать и конвертировать 
в рубли по курсу ЦБ, возможно, ожи-
дая изменения ситуации в перспек-
тиве либо ожидая ослабления курса 
рубля, чтобы заработать на курсовой 
разнице, поясняет аналитик банков-
ских рейтингов НРА Наталия Бого-

молова. «Дедолларизация, конечно, 
происходит, но в микроскопическом 
масштабе, в том числе потому, что 
безналичные юани сложно потра-
тить, мало кто выбирает в качестве 
отпускного направления Китай, а рас-
считывать на рост курса юаня к курсу 
рубля в текущей ситуации в мировой 
экономике рискованно,— поясняет 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский.— Людей 
просто вынудили отказаться от долла-
ра в пользу юаня, потому что налич-
ные доллары до сих пор нельзя снять 
со счета в банке». Сегодня интерес гра-
ждан к юаневым вкладам поддержи-
вается высокими ставками (до 3,6%), 
добавляет управляющий директор 
НКР Михаил Доронкин. По словам 
младшего директора по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Вячеслава 
Путиловского, как инструмент для 
сбережений юань пока не очень по-
пулярен, в том числе потому, что не 
является свободно конвертируемой 
валютой. «Перспективы перетока 
средств в юань будут в значительной 
мере зависеть от успеха перевода 
внешней торговли на расчеты в дру-
жественных валютах, однако при 
возможном росте доли депозитов 
в юанях этот процесс будет в значи-
тельной степени происходить за счет 
увеличения их объемов, а не отказа от 
доллара и евро»,— заключает дирек-
тор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Валерий Пивень.

Ксения Дементьева

Юань не сберегли
Токсичные валюты не отдают долю рынка вкладов

с7
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Российский производитель 
стройматериалов — компания 
«Технониколь» Игоря Рыбакова 
и Сергея Колесникова — выку-
пил у литовской VMG Group де-
ревообрабатывающее предпри-
ятие недалеко от Минска. Стои-
мость сделки могла достичь оце-
ночно 2,7 млрд руб. Предприя-
тие было ориентировано на экс-
порт в ЕС, но из-за санкций Бе-
лоруссия практически лиши-
лась этого рынка. Новый собст-
венник намерен переориентиро-
вать вывоз продукции на стра-
ны Юго-Восточной Азии.

«Технониколь» закрыла сделку по 
покупке дочернего деревообрабаты-
вающего предприятия литовской 
VMG Group Swoods Export в Борисове 
под Минском, сообщили „Ъ“ в самой 
компании. В VMG Group не ответили 
на запрос „Ъ“.

Среди активов Swoods Ex-
port — лесопильня мощностью 
600 тыс. куб. м перерабатываемой 
древесины в год, цех по производству 
до 120 тыс. тонн топливно-древесных 
гранул и до 24 тыс. куб. м готовой про-
дукции в год. Новый владелец пред-
приятия планирует внедрить на заво-
де технологии для производства про-
дукции более высоких переделов: 
строганых погонажных изделий для 
внутренней и внешней отделки, кле-
еных деревянных комплектов и до-
мокомлектов. Инвестиции в проект 
планируются на уровне €20 млн, или 

около 1,8 млрд руб. по текущему кур-
су ЦБ, уточнили „Ъ“ в «Технониколь».

У компании, производящей на 
52 предприятиях в России кровель-
ные, гидроизоляционные и теплои-
золяционные материалы, в Белорус-
сии уже есть пять промплощадок. 
Оборот «Технониколь» в 2022 году 
достиг 200 млрд руб. Основные вла-
дельцы — Игорь Рыбаков и Сергей 
Колесников.

В VMG Group входят 20 предпри-
ятий в ЕС и Белоруссии, где располо-
жены, в частности, мебельные заво-
ды, поставлявшие продукцию швед-
ской IKEA. В марте 2022 года, после 
начала военной спецоперации РФ на 
Украине, группа заявила о приоста-
новке работы в Белоруссии. В «Техно-
николь» уточнили, что Swoods Export 
прекратил выпуск только комплекту-
ющих для мебели.

Справедливая стоимость бизнеса 
Swoods Export даже с учетом потери 
рынков сбыта в странах ЕС могла со-
ставить около €50 млн, но, учитывая 
санкции в отношении Белоруссии, 
литовцы могли продать актив значи-
тельно дешевле — в пределах €30 млн 
(2,7 млрд руб. по курсу ЦБ), считает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Управляющий 
партнер «Аверта Групп» Алексей Ша-
ров не исключает, что сумма сделки 
не превысила 0,5 млрд руб.

Основной рынок сбыта продук-
ции нового предприятия «Технони-
коль» — Белоруссия, уточнил управ-

ляющий партнер компании Сергей 
Колесников. Кроме того, по его сло-
вам, планируется наладить экспорт 
в Узбекистан, Азербайджан, Турцию. 
При снижении стоимости логистики 
в страны Юго-Восточной Азии «Тех-
нониколь» будет рассматривать воз-
можность поставок и в этом направ-
лении. Переориентация экспорта 
в эти страны связана как раз с невоз-
можностью поставок такой продук-
ции из Белоруссии в ЕС, констатиру-
ет Михаил Бурмистров.

Объем вывоза стройматериалов 
из Белоруссии за рубеж в 2022 году 
впервые превысил $1 млрд, уточ-
нял ранее глава Министерства архи-
тектуры и строительства Руслан Пар-
хамович. В России такой показатель 
не раскрывается. Эксперты называ-
ли только данные по экспорту пи-
ломатериалов: в 2022 году показа-
тель снизился на 20,8% год к году, до 
23,328 млн куб. м, подсчитали в «Ро-
слесинфорге».

За последний год экономиче-
ские, транспортные и логистиче-
ские связи Белоруссии со страна-
ми Азии расширились, это будет 
способствовать продвижению про-
дукции на эти рынки, считает Алек-
сей Шаров. Однако Михаил Бур-
мистров, напротив, сомневается 
в этом, считая, что эффективность 
поставок из Белоруссии в Азию мо-
жет оказаться под вопросом из-за 
сложности логистики.

Дарья Андрианова

Белорусские доски  
ложатся на восток
«Технониколь» выкупила производство литовской компании

Акционером бывших угольных  
активов Рината Ахметова в Ро-
стовской области, «Донского 
антрацита» и шахты «Обухов-
ская», стала «СБК Премьер» — ра-
нее структура Сбербанка (сейчас 
собственники не раскрывают-
ся). Сбербанк в 2021 году полу-
чил эти активы по залогу и про-
дал на торгах за $230 млн. В 2022 
году их владельцем, согласно от-
четности, был бизнесмен Искен-
дер Халилов, который позднее 
опровергал свое участие в этом 
бизнесе. Рентабельность ак-
тивов резко упала в 2022 году 
из-за невозможности поставок 
на украинский рынок.

«СБК Премьер» (являлась структу-
рой Сбербанка, сейчас данные о вла-
дельцах закрыты) получила права ак-
ционера бывших угольных активов 
украинского бизнесмена Рината Ах-
метова в Ростовской области — «Дон-

ского антрацита» и шахтоуправления 
«Обуховская». Согласно данным «Фе-
дресурса», «СБК Премьер» в мае 2023 
года обратилась в ФНС с заявлени-
ем об осуществлении прав акционе-
ра в отношении активов, акции кото-
рых записаны на кипрскую структу-
ру Fabcell Limited. 7 июня ФНС удов-
летворила просьбу «СБК Премьер».

Эти предприятия в последние 
годы неоднократно меняли собст-
венника. ДТЭК Рината Ахметова ку-
пила их в июне 2012 года, заплатив 
$39 млн за ОАО «Шахтоуправление 
„Обуховская“», ОАО «Донской антра-
цит» и 66,7% акций ООО «Сулинан-
трацит», которое затем было объеди-
нено с «Донским антрацитом». В сен-
тябре 2016 года «ДТЭК Энерго» в рам-
ках реструктуризации кредитного 
портфеля передало шахтоуправле-
ние «Обуховская» вместе с привле-
ченными в Сбербанке займами в раз-
мере $436 млн в прямое владение ма-

теринской компании DTEK B.V. Пога-
шение этого кредита прогнозирова-
лось в течение 5–10 лет в зависимо-
сти от цен на уголь и курса рубля.

Затем ДТЭК стал задумывать-
ся об избавлении от этих активов, 
в июне 2021 года заявив о таких пла-
нах. Гендиректор ДТЭК Максим Тим-
ченко в апреле 2022 года в интер-
вью «Экономической правде» гово-
рил, что ростовские шахты были 

в залоге у Сбербанка и отошли банку 
в рамках списания долга ДТЭК. Как 
писал „Ъ“ 4 мая 2022 года, в ноябре 
2021 года Сбербанк на торгах про-
дал кипрской Valleyton Investments 
акции обоих предприятий, а также 
права требования по выданным им 
кредитам. Сумма сделки состави-
ла $230 млн, при этом в документа-
ции к торгам сказано, что задолжен-
ность по синдицированному креди-
ту составляла $446,8 млн. Кто имен-
но был реальным бенефициаром 
Valleyton Investments, неизвестно.

В отчетности «Донского антраци-
та» говорится, что по состоянию на 
4 марта 2022 года владельцем кипр-
ской головной структуры Fabcell Lim-
ited был Искендер Халилов. Сам биз-
несмен опровергал „Ъ“ свое учас-
тие в этом бизнесе. «Донской антра-
цит», согласно отчетности компа-
нии, 31 января 2023 года сделал за-
прос к кипрской компании о ее бене-

фициарах, но на момент публикации 
отчетности информация по запросу 
предоставлена не была.

В 2022 году финансовые и про-
изводственные результаты активов 
ухудшились. В отчетности шахтоу-
правления «Обуховская» говорит-
ся, что в 2022 году была остановле-
на отгрузка угля в адрес DTEK Trad-
ing «в связи с введением экономи-
ческих санкций против РФ», при 
этом DTEK Trading SA осталась долж-
на компании 10,3 млрд руб. Добы-
ча угля «Обуховской» снизилась на 
28,03%, до 1,5 млн тонн угля, выруч-
ка сократилась на 11,7%, до 11,6 млрд 
руб. Убыток составил 7,8 млрд руб. 
против 2 млрд руб. чистой прибыли 
в 2021 году. «Донской антрацит» со-
кратил выручку на 16%, до 2,4 млрд 
руб., при этом чистая прибыль со-
ставила 6,4 млрд руб. против убытка 
101 млн руб. в 2021 году за счет разо-
вых доходов.

Формально «СБК Премьер» может 
потребоваться получение специаль-
ного разрешение президента РФ на 
установление контроля над ростов-
скими активами, поскольку они заре-
гистрированы на «недружественную» 
кипрскую структуру. Однако, как от-
мечает Екатерина Макеева, партнер 
и руководитель санкционной пра-
ктики АБ «А-ПРО», законодательством 
предусмотрено исключение для лиц, 
раскрывших себя в качестве контр-
олируемых иностранных компаний. 
Судя по данным «Федресурса», в мае 
ООО «СБК-Премьер» опубликовало 
два сообщения, в которых, в частно-
сти, подтверждает, что является 
контролирующим лицом иностран-
ной организации, являющейся акци-
онером АО «Донской антрацит» и АО 
«Шахтоуправление „Обуховская“» 
и, соответственно, должно подпадать 
под исключение, заключает юрист.

Евгений Зайнуллин

Ростовские шахты ищут хозяина
Бывшие активы Рината Ахметова вновь сменили владельца

28 процентов
составило падение 
добычи угля  
на шахте «Обуховская» 
в 2022 году

Всю электронику «вряд ли полу-
чится покрыть», но в целом это до-
стижимо, по его мнению, «когда 
речь идет о фюзеляже и материалах». 
В микроэлектронике, полагает он, 
возможно замещение лишь «опре-
деленного процента» в составе тяже-
лой техники. При этом он допускает, 
что на первых этапах производите-
ли будут добиваться набора баллов 
за счет использования российских 
«вспомогательных деталей» в соста-
ве зарубежных: «Всегда можно взять 
российскую краску или пару россий-
ских микросхем».

Собрать полностью российский 
дрон в перспективе семи-десяти лет 
«кажется малореальным», особенно 
когда речь идет о технике массой до 
30 кг, из-за невозможности произ-
водства в РФ необходимой номен-
клатуры электронно-компонент-
ной базы, говорит гендиректор «Гео-
скана» Алексей Юрецкий. «Это одна 
из ключевых наших зависимостей, 
и пока разрыв в технологиях только 
нарастает»,— отмечает он. Для боль-
ших беспилотников шансы повыша-
ются, добавляет он.

Собеседники „Ъ“ среди произво-
дителей легких беспилотников счи-
тают требования по локализации для 
этого типа техники преждевремен-
ными. Единые критерии к дронам 
до 30 кг и тяжелой технике «непро-
фессиональны». «Есть как FPV-дроны 
(First Person View), так и самолетно-
го типа с полетным заданием, и лета-
ют эти аппараты по разным принци-
пам, используются разные устройст-

ва управления, и степень сложности 
их в реализации РФ принципиаль-
но разная»,— поясняет один из них. 
На данном этапе «стимулировать вы-
пуск в РФ можно только российским 
спросом, а не регулированием». Клю-
чевые риски в том, что не все произ-
водители смогут позволить себе пе-
рейти на нужный объем отечествен-
ных комплектующих, добавляет еще 
один источник „Ъ“ в отрасли. «Это бу-
дет сложно либо из-за их высокой сто-
имости, либо из-за низких темпов 
производства»,— указывает он.

Есть эксперты, которых, напро-
тив, не устраивает недостаточная ам-

бициозность Минпромторга: требо-
вания, например, не мотивируют со-
здавать российский авиадвигатель. 
«Минпромторг, очевидно, неспосо-
бен в срок до 2026 года организовать 
производство сертифицированного 
поршневого авиадвигателя для БВС 
массой более 30 кг, а в части электро-
привода у Минпромторга отсутству-
ют технологии производства совре-
менных литиевых батарей»,— указы-
вает глава Ассоциации малых авиаци-
онных предприятий Сергей Детены-
шев. Он поясняет, что «беспилотник 
в принципе не должен быть признан 
российским, если он оснащен ино-
странным авиадвигателем, импорт 
которых легко блокируется». Интерес 
к производству таких двигателей не 
«вызвать регуляторными требовани-
ями», возражает другой собеседник 
„Ъ“. Пока нет серийного производст-
ва, ни один разработчик в РФ не смо-
жет обеспечить конкурентоспособ-
ные цены на силовые установки, про-
должает он. Но если производителей 
БАС «привязать к баллам», они будут 
вынуждены «договариваться с китай-
скими поставщиками на предостав-
ление рабоче-технической докумен-
тации и выдавать двигатели за свои».

Сейчас проект не устраивает почти 
никого, соглашается источник „Ъ“ 
в руководстве одного из крупнейших 
производителей, но этот документ 
можно считать «компромиссом». Что-
бы избежать тех же ошибок, как в ав-
топроме, требования к локализации 
нельзя повышать, пока не «появится 
реальный рыночный спрос, госзаказ 
и господдержка на равных условиях».

Айгуль Абдуллина

Дроны отечества

По оценкам экспертов, 
объем отечественного 

рынка только гражданских 
беспилотников  

оценивается теми, кто эту 
информацию предоставлял,  

в 500 млрд руб.  
Но на мое замечание  
о том, что это будет 
минимум триллион,  

никто возражать не стал.  
Так, скорее всего, оно и будет

— Владимир Путин, 
президент РФ, 28 апреля

Ц И Т А Т А

В апреле резко, в 1,5 раза, выро-
сли средства российских бан-
ков в валюте дружественных 
стран (за исключением юаня) 
на корсчетах за рубежом, остат-
ки на корсчетах в юанях оста-
лись на уровне начала месяца 
($10 млрд). По словам собесед-
ников „Ъ“, банки вынуждены 
иметь двойной запас остатков 
на счетах в неторгуемых валю-
тах, как, например, индийской 
рупии, чтобы оперативно об-
служивать ВЭД. Большой запас 
по юаням банкам не требуется, 
поскольку их можно оператив-
но приобрести на рынке.

Российские банки по итогам апре-
ля значительно увеличили остатки 
в валюте дружественных стран (без 
учета юаня) на ностро-счетах в бан-
ках-нерезидентах. Они достигли 
$4,7 млрд (в эквиваленте), увеличив-
шись за апрель на $1,7 млрд. Это сле-
дует из опубликованного 13 июня 
Банком России обзора рисков фи-
нансовых рынков. В ЦБ перечисли-
ли фактически все валюты друже-
ственных стран, на которые и при-
шлись 99% этих остатков: гонконг-
ский доллар, дирхам ОАЭ, индий-
ская рупия, турецкая лира, вьетнам-
ский донг, казахстанский тенге, бе-
лорусский рубль, армянский драм 
и бахрейнский динар.

Согласно данным ЦБ, остат-
ки на этих счетах начали уверен-
но расти со второй половины 2022 
года, поднявшись к началу это-
го года выше $2,7 млрд. При этом 
на конец апреля общий объем ва-
лютных остатков достиг $39 млрд, 
и на валюты дружественных стран 
пришлось $14,9 млрд, чуть мень-
ше объема американских долла-
ров ($15,4 млрд). Показательно, что 
остатки в юанях за апрель незначи-
тельно снизились (до $10,2 млрд), 
тогда как в долларах сократились 
почти на 20%.

Среди «прочих дружественных 
валют» могут быть в первую оче-

редь индийская рупия и во вто-
рую — дирхам ОАЭ, считает бан-
ковский эксперт Алексей Нечаев. 
Валюта может накапливаться на 
корсчетах из-за роста внешнеэко-
номической активности, говорит 
он. «Экспорт в Индию превалиру-
ет над импортом, то есть существу-
ет положительное торговое сальдо. 
Остатки в рупиях могут копиться 
на счетах российских банков, кото-
рые обслуживают внешнеторговые 
контракты, поскольку нет способов 
их репатриации в отличие, напри-

мер, от юаня»,— поясняет господин 
Нечаев. При этом даже индийские 
компании могут расплачиваться 
в валютах соседних государств. Так, 
в 2022 году агентство Reuters сооб-
щало, что российский уголь был 
оплачен Индией юанями и дирха-
мами. При этом дирхам не торгует-
ся на российском биржевом рын-
ке. Однако на внебиржевом рынке 
по объему торгов, согласно данным 
ЦБ, он входит в пятерку самых по-
пулярных валют.

По оценке председателя совета 
директоров ПСКБ Владимира При-
быткина, наблюдаемый рост мож-
но связывать со смещением внеш-
неэкономической деятельности на 
более дружественные страны. Кро-

ме того, по его словам, динамику 
можно объяснить и изменением 
в корреспондентских связях: в кон-
це мая австрийский Raiffeisen Bank 
International закрыл всем россий-
ским банкам корсчета. Были раз-
ные сроки для разных банков, но 
в целом всех предупредили зара-
нее, поэтому остатки плавно пере-
текали в другие банки, часть из них 
могла переместиться в дружествен-
ные страны, говорит он.

Расширение корреспондент-
ских отношений российских бан-
ков с кредитными организациями 
дружественных стран подтвержда-
ет и ЦБ. В конце мая Банк России 
впервые опубликовал соответству-
ющий индекс. Индекс учитывает 
число уникальных корреспондент-
ских отношений, количество уни-
кальных российских банков с кор-
респондентскими отношениями 
и количество уникальных контр-
агентов (банков-нерезидентов). Со-
гласно расчетам ЦБ, с февраля 2022 
года индекс корреспондентских от-
ношений в «токсичных» валютах 
резко сократился — с 0,99 в нача-
ле года до 0,64 к началу апреля 2023 
года. За тот же период индекс в ва-
люте дружественных стран вырос 
с 1 до 1,64.

При этом объемы остатков на 
корсчетах должны коррелировать 
с товарооборотом с соответствую-
щими странами, однако в настоя-
щее время этого не наблюдается, 
отмечает господин Прибыткин. 
По его словам, юань, по сути, уже 
стал мировой валютой и банкам 
нет смысла держать большие запа-
сы на корсчете для обслуживания 
ВЭД, если валюту можно свободно 
купить за один день. «Банки стара-
ются оперативно обслуживать пла-
тежи, и если валюту нельзя купить 
быстро, то приходится держать 
двойной запас для обслуживания 
платежей»,— поясняет господин 
Прибыткин.

Ольга Шерункова

Рупия корсчет любит
Банки запасаются дружественными валютами

4,7 миллиарда 
долларов
составлял объем 
дружественных валют 
без учета юаня 
на корсчетах 
российских банков  
за рубежом  
на 1 мая 2023 года

с1
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Владевший с 2019 года 25% 
в структурах крупного произ-
водителя и экспортера расти-
тельных масел «ЭксОйл Групп» 
бывший посол РФ на Украи-
не, экс-глава Минздрава Миха-
ил Зурабов вышел из этого биз-
неса. Его доли отошли основно-
му владельцу группы Карену Ва-
нецяну, который может гото-
вить интеграцию активов с ку-
пленным у американской Bunge 
маслоэкстракционным заво-
дом. Цены на масло снижаются, 
но маржа в отрасли остается вы-
сокой, говорят эксперты.

Бывший посол России на Украи-
не, экс-министр здравоохранения 
Михаил Зурабов вышел из капита-
ла структур крупного производи-
теля и экспортера растительных 
масел «ЭксОйл Групп»,  следу-
ет из ЕГРЮЛ. По данным СПАРК, 
с 2019 года господин Зурабов вла-
дел по 25% в ООО «Черноземье» 
и ООО «ТД „Черноземье“». В кон-
це марта 2023 года эти доли пере-
шли основному владельцу «ЭксОйл 
Групп» Карену Ванецяну. Господин 
Ванецян комментарий не предоста-
вил. В компании «Кроннер», где сов-
ладельцем выступает Михаил Зура-
бов, „Ъ“ не ответили.

«Черноземье» управляет масло-
экстракционным заводом мощно-
стью переработки более 2 тыс. тонн 
сырья, способным выпускать до 900 
тонн растительного масла и до 740 
тонн шрота в сутки. В сезоне-2021/22 
предприятие выпустило 233 тыс. 
тонн масла и 201 тыс. тонн шрота, го-
ворится на сайте «ЭксОйл Групп». ТД 
«Черноземье», по имеющимся у „Ъ“ 
данным, в этом сезоне занимает чет-
вертое место по экспорту подсол-
нечного масла в РФ, отгрузив с сен-
тября 2022 по март 2023 года более 
120 тыс. тонн продукции. Выруч-

ка ТД «Черноземье» в 2022 году вы-
росла на 30,6%, до 32,22 млрд руб., 
оборот «Черноземья» увеличился 
на 12,9%, до 6,09 млрд руб.

Одновременно с выходом из ка-
питала «Черноземья» и ТД «Черно-
земье» Михаил Зурабов получил 
50% в ООО «Терминал Ильинка». 

Судя по опубликованным ваканси-
ям, компания управляет объектами 
приема, хранения и отгрузки нефте-
продуктов в Ильинке Астраханской 
области. «Терминал Ильинка» был 
учрежден УК «ЭксОйл Групп» в 2019 
году, а затем сменил несколько соб-
ственников, следует из СПАРК. В от-
четности ООО «Терминал Ильинка» 
«ЭксОйл Групп» упоминается в спи-
ске связанных сторон на январь 2022 
года в связи с проведением финансо-
вых операций. Старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов от-
мечает, что сделки похожи на обмен 
активами. Он не исключает, что Ми-
хаил Зурабов участвовал в «ЭксОйл 
Групп» как финансовый инвестор 
и полученные от продажи долей 

средства, скорее всего, вложил в дру-
гой бизнес.

Консолидация «ЭксОйл Групп» 
Кареном Ванецяном может быть 
связана с покупкой бизнесменом 
маслоэкстракционного бизнеса аме-
риканской Bunge в России. Завод 
в Воронежской области мощностью 
200 млн бутылок подсолнечного ма-
сла в год с брендами «Олейна» и Ideal 
перешел под контроль господина Ва-
нецяна в феврале 2023 года. Как рас-
сказывал бизнесмен РБК, владель-
цы «ЭксОйл Групп» изучают вопрос 
об интеграции бизнеса с бывшим ак-
тивом Bunge. Как отмечали собесед-
ники „Ъ“ на рынке, если у «ЭксОйл 
Групп» были сильные позиции в экс-
порте сырого масла, то у бывшего за-
вода Bunge — на локальном рынке 
масла в бутылке.

Цены на подсолнечное масло сей-
час снижаются. К началу июня сто-
имость российского масла на миро-
вом рынке опустилась до $710–740 
за тонну (FOB), что соответствует 
уровню мая 2020 года, что уже не-
гативно сказывается на темпах экс-
порта. На внутреннем рынке, по дан-
ным «Совэкона», подсолнечное 
масло на неделе 5–9 июня подеше-
вело на 2 тыс. руб., до 64,32 тыс. руб. 
за тонну (см. „Ъ“ от 13 июня).

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что производство расти-
тельного масла с уже выстроенным 
экспортом при текущих пошлинах 
остается крайне высокорентабель-
ным бизнесом. В июне на экспорт 
подсолнечного масла установлена ну-
левая пошлина, вывоз подсолнечни-
ка до 31 августа 2023 года ограничен 
пошлиной в 50%. По словам господи-
на Сизова, доходность в отрасли мо-
жет ухудшиться при условии сокра-
щения предложения подсолнечника, 
что вероятно после 2024 года.

Анатолий Костырев

Из масла экстрактировался 
инвестор
Михаил Зурабов вышел из капитала структур «ЭксОйл Групп»

Количество поданных заявок 
на разработки в области кванто-
вых технологий в России за год 
снизилось более чем на 40%, 
подсчитали в Dsight и инвест-
фонде «Восход». Развитие кван-
товых коммуникаций и вычи-
слений субсидирует государст-
во в рамках федеральных про-
ектов. Но обострившийся из-за 
санкций дефицит оборудова-
ния, а также возросшая секрет-
ность негативно сказались 
на патентной активности про-
фильных компаний и вузов, го-
ворят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем аналитической компании Dsight 
и инвестиционного фонда «Восход», 
посвященным патентной активно-
сти в области квантовых техноло-
гий. Из него следует, что за 2022 год 
количество заявок на изобретения 
в области квантовых технологий 
(квантовые коммуникации, сенсоры 
и вычисления) в России снизилось 
впервые с 2019 года: было подано 16 
заявок против 28 в 2021 году. В 2022 
году больше всего заявок на патен-
ты — 12 штук — подано в области 
квантовых коммуникаций.

Среди организаций, подавших 
заявки в России, лидирует предста-
вительство японской Canon. Второе 
место занимает университет ИТМО 
(Санкт-Петербург), замыкает трой-
ку лидеров российская «КуРейт» 
(QRate), которая внедряет кванто-
вые коммуникации в инфраструкту-
ру российских компаний.

До начала военных действий 
на Украине Россия занимала одну 
из лидирующих позиций в мире 
по числу разработок в области кван-
тов, однако сейчас 62% заявок на па-
тенты приходится на США и Китай. 
Зарубежные лидеры по развитию 
квантовых технологий — Google 
и Microsoft, IBM и Intel (США), а так-
же D-Wave Systems (Канада) и Ori-
gin Quantum (Китай). Всего в мире, 
уточняют аналитики, за 2022 год по-

дано 4 тыс. патентных заявок и вы-
дано 732 патента.

Сейчас, сообщили „Ъ“ в Dsight, 
в информационных базах за 2023 
год опубликовано восемь выдан-
ных патентов по квантовым техно-
логиям российским изобретателям, 
что составляет 50% от их количест-
ва за 2022 год. Аналитики ожидают, 
что по итогам года количество зая-

вок останется примерно на уровне 
2022 года. «Иностранные заявители 
уже ушли из России (Canon), но оте-
чественные исследователи получа-
ют поддержку и продолжают разра-
ботки»,— отмечают они.

• В России квантовыми разработ
ками занимаются, в частности, 
члены консорциума «Национальная 
квантовая лаборатория», созданно
го под эгидой «Росатома» в 2020 году. 
В их числе — Российский квантовый 
центр (в числе акционеров — Газпро
мбанк) и ряд вузов (МФТИ, МИСиС, 
ВШЭ). Правительство в июле 2020 
года в рамках федерального проек
та «Цифровые технологии» утвер
дило «дорожную карту» по разви
тию квантовых вычислений 
до 2024 года. Ее реализация оце
нивалась в 23 млрд руб.
Другие эксперты подтверждают 

выводы исследования. За год в Рос-
сии число поданных заявок на изо-
бретения в области квантовых техно-
логий сократилось на 20%, говорит 

главный научный сотрудник фи-
зического факультета ИТМО Иван 
Иорш. Среди факторов, оказываю-
щих негативное влияние на разви-
тие отрасли, он назвал обострив-
шиеся проблемы с импортным 
оборудованием, особенно из Ев-
ропы и США. Техника для работы 
с квантовыми направлениями, на-
пример криогенная, всегда была до-
рогой и поставлялась в Россию дол-
го, а сейчас ситуация усугубилась, 
отметил Иван Иорш.

В рамках пятого пакета антирос-
сийских санкций ЕС, принятого 
в апреле 2022 года, введен запрет 
на экспорт в страну квантовых ком-
пьютеров, высокотехнологичной 
электроники и программного обес-
печения (см. „Ъ“ от 4 апреля).

Сокращение числа запатентован-
ных проектов связано с возросшей 
из-за политической напряженно-
сти секретностью, добавляют дру-
гие эксперты. Многие проекты, ка-
сающиеся квантовых технологий, 
относятся к вопросам безопасно-
сти, поэтому стали менее публичны-
ми, поясняет научный руководитель 
Центра компетенций НТИ «Кванто-
вые технологии» на базе МГУ Сергей 
Кулик. «В текущей обстановке пу-
бличное распространение информа-
ции может обернуться санкционны-
ми ограничениями для компаний 
и вузов»,— говорит он.

В то же время руководитель ла-
боратории квантовых информаци-
онных технологий МИСиС Алексей 
Федоров утверждает, что сотрудни-
чество в области квантовых техноло-
гий сохраняется в том числе с Запад-
ной Европой и Северной Америкой, 
«если со стороны партнеров не на-
кладываются ограничения на науч-
ное взаимодействие». Также, отмеча-
ет господин Федоров, за последнее 
время усилилось сотрудничество 
в рамках БРИКС, особенно с научны-
ми группами Китая и Индии.

Татьяна Исакова,  
Вадим Красников

Патентам  
приходят кванты
Число изобретений в высокотехнологичной 
области падает в РФ

Замещение ушедших с рынка 
брендов новыми марками во всех сег-
ментах ритейла не привело к сокра-
щению ассортимента, чего потреби-
тели опасались год назад, отмечается 
в исследовании Б1. Так, если прош-
лой осенью 51% респондентов ожи-
дали сокращения ассортимента всех 
линеек товаров, то весной этого года 
так ответили 37%. В этом году на 9 про-
центных пунктов, до 46% выросло чи-
сло тех, кто уверен, что особых изме-
нений в ассортименте и доступности 
продукции не произойдет.

Более того, у россиян сохраняется 
возможность покупать товары ушед-
ших из страны сетей за счет парал-
лельного импорта. Согласно опросу 
Б1, так поступают 45% опрошенных. 
Хотя такая покупка обходится доро-
же. Например, 24% респондентов от-
ветили, что сейчас приходится пла-
тить за такие товары на 10% дороже, 
чем раньше, 13% заметили рост цен 
более чем на 20%.

По словам гендиректора универ-
магов Trend Island Николая Конс-
тантинова, сейчас покупатели це-
ленаправленно покупают одежду 
локальных брендов. По его сло-
вам, на это не повлияло возвраще-
ние ушедших с рынка ритейлеров, 
открывших магазины под новыми 

брендами. В этом году 71% опрошен-
ных Б1 стали отдавать еще большее 
предпочтение локальным маркам, 
в то время как год назад их было 69%, 
подтверждает Илья Ананьев. А доля 
тех, кто готов покупать товары ри-
тейлеров из Турции, Индии и Ира-
на, выросло до 23% против 17% в 2022 
году, из стран Азии — с 16% до 19%, 
добавляет эксперт.

Однако пока локальные произво-
дители, а также ритейлеры из Тур-
ции и Юго-Восточной Азии в полной 
мере не заместили ушедшие с рын-
ка западные бренды, говорит стар-
ший директор CORE.XP Марина Ма-
лахатько. По ее словам, у местных 
ритейлеров пришедших на смену за-
падным компаниям турецких и ази-
атских сетей пока нет имеющейся 
у международных брендов закупоч-
ной силы, влияющей напрямую 

на регулярное расширение коллек-
ции и стабильное ценообразование.

Как только у них появится возмож-
ность оптимизировать цены за счет 
объемов продаж, то, по словам госпо-
жи Малахатько, и в этом сегменте, 
как и в случае с парфюмерией и кос-
метикой, потребители переориен-
тируются на менее известные, но до-
ступные марки. Похожая тенденция 
сейчас развивается и на европейских 
рынках. Проведенный прошлой осе-
нью опрос KPMG показал, что 54% 
опрошенных в разных странах ЕС 
не обращают внимания на бренд, 
а только на стоимость и качество то-
вара. К 2030 году в Европе этот тренд, 
приходят к выводу аналитики, будет 
только усиливаться из-за ожидаемой 
рецессии в экономике.

Халиль Аминов,  
Алина Савицкая

Покупатели выбирают немаркое 

16 заявок 
на патенты  
в сфере квантовых  
технологий  
было подано  
в России в 2022 году,  
по данным Dsight

Была премия 
на определенные цены: 
весной (2022 года.— „Ъ“)  

цена на подсолнечное масло 
била рекорды
— Тимур Липатов,

гендиректор ГК «Русагро»,  
в интервью РБК в декабре 2022 года

Ц И Т А Т А

Softline интересуется приобре-
тением компании, продающей 
гаджеты через подписку на базе 
лизинга,— Forward Leasing. По-
степенный выкуп электрони-
ки в России набирает популяр-
ность на фоне падения рын-
ка в целом, отмечают участни-
ки рынка. Интегратору выгод-
но иметь готовое решение для 
развития подобных проектов 
в корпоративном секторе, счи-
тают эксперты. В перспективе, 
допускают они, это позволит 
Softline продвигать собствен-
ную операционную систему.

Системный интегратор Softline 
ведет переговоры о покупке Forward 
Leasing (ООО «Форвард лизинг»), ко-
торая предоставляет услугу «подпи-
ски» на смартфоны и другие пользо-
вательские устройства, в том числе 
ноутбуки, в формате лизинга — вы-
куп с низким ежемесячным пла-
тежом и возможностью обменять 
устройство на новое до погашения 
всей суммы. Об этом „Ъ“ рассказали 
два собеседника на телеком-рынке. 
В Softline и Forward Leasing не отве-
тили „Ъ“.

Программы «подписки» на гад-
жеты на основе лизинга устройств 
на российском рынке реализуются 
ритейлерами совместно с банками. 
Помимо Forward Leasing такую про-
грамму запустил в 2021 году «Мега-
Фон», сейчас она работает во всех ре-
гионах страны, в том же году сервис 
по аренде смартфонов организовала 
МТС (см. „Ъ“ от 21 октября 2021 года).

Forward Leasing работает в этом 
сегменте с 2018 года, реализуя про-
граммы совместно с ХКФ-банком, 
который сейчас владеет 100% ООО 
«Форвард лизинг» через сервис рас-
срочек «Всегда Да» (ООО «Всегда 
Да»), следует из данных «СПАРК-Ин-
терфакс». В ХКФ-банке на запрос 
„Ъ“ не ответили. Выручка компа-
нии за 2021 год составила 2,8 млрд 
руб., чистая прибыль — 36,6 млн 
руб., за 2022 год выручка составила 
670 млн руб., а убыток — 477,8 млн 
руб. По данным официального сайта 
Forward Leasing, через ее сервис мож-
но приобрести, например, смартфо-
ны брендов Samsung, Apple, Huawei 
и других.

Интегратор Softline после разде-
ления с международной структурой 
в апреле этого года работает в России 
как «Группа компаний Softline», ко-
торая перешла на 100% к ЗПИФ под 
контролем УК «Тетис Кэпитал» (см. 
„Ъ“ от 6 апреля). Согласно финансо-
вой отчетности «Группы компаний 
Softline», опубликованной 12 апре-
ля, за 2022 год оборот компании пре-
высил 70,6 млрд руб., чистая при-
быль достигла 6,5 млрд руб.

Собеседник „Ъ“ на рынке элек-
троники знает о планах Softline 
по покупке Forward Leasing. По его 
мнению, интерес оправдан: «Интег-
ратор решил, что лучше купить го-
товое решение с выстроенной си-
стемой, а не создавать ее с нуля». 
Сервисы аренды и лизинга гаджетов 
стали пользоваться популярностью, 
в том числе, на фоне падения рын-

ка смартфонов в целом. В 2022 году 
их продажи в РФ, по данным Telecom 
Daily, упали на 35%, до 529 млрд руб. 
В начале 2023 года тенденция сохра-
нилась: ритейлеры сообщали о сни-
жении в штуках на 13%, а в день-
гах — на 43% (см. „Ъ“ от 9 марта).

В результате все больше ритейле-
ров тестируют новые форматы про-
даж: прошлой весной «Связной» сов-
местно с Arenter запустил сервис 
аренды техники, включая офисные 
и игровые ноутбуки, смартфоны, те-
левизоры и др. Эксперты ожидали, 
что этот бизнес будет расти из-за сни-
жения покупательной способности 
населения. В объединенной рознич-
ной сети «МегаФона» и Yota отмети-
ли, что подписка на смартфоны рас-
тет год к году на 15–20%.

Однако «такая компания, как Soft-
line, не станет приобретать бизнес 
по лизингу гаджетов при отсутствии 
синергии с другими направлениями 
бизнеса», уточняет аналитик ФГ «Фи-
нам» Леонид Делицын: «Механика 
может оказаться эффективной в кор-
поративном секторе, например, 
интегратор сможет сдавать по под-
писке ноутбуки». В перспективе, до-
пускает господин Делицын, Softline 
может начать продавать ноутбуки 
на собственной операционной сис-
теме (см. „Ъ“ от 18 мая), а также адап-
тировать ее и для смартфонов: «В та-
ком случае стоимость электроники 
вырастет, и лизинг может стать аль-
тернативной механикой продаж».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев

Softline подписывается 
на клиентов
Интегратор заинтересовался арендой электроники

ФАКТОРЫ, ВЛИЯЮЩИЕ НА ПОКУПКУ РОССИЯНАМИ НЕПРОДОВОЛЬСТВЕННЫХ 
ТОВАРОВ (% ОТ ОПРОШЕННЫХ)    ИСТОЧНИК: КОМПАНИЯ Б1.

Цена
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В московском кинотеатре «Октябрь» 
вчера стартовал фестиваль нового 
французского кино «Французские пре-
мьеры». Он открылся новым фильмом 
Франсуа Озона «Мое преступление». 
Комментирует Андрей Плахов.

ам факт проведения такого 
фестиваля, организованного (совместно 
с «КАРО.Арт») Французским институтом в Рос-
сии, для нынешних времен необычен и сви-
детельствует, скажем так, о неполном успехе 
стратегии культурного бойкота. Программа 
охватывает широкий спектр сюжетов и жан-
ров — от комедии до политического детек-
тива, психологического триллера и даже пу-
тешествия в Тибет. Представлено несколько 
видных французских картин: «Только ты и я» 
Валери Донзелли, премьера которой только 
что состоялась на Каннском фестивале, «Ак-
триса» Себастьена Байли и другие. Все они 
скоро выйдут в российский прокат, а «Мое 
преступление» — уже на следующей неделе.

К фильмам Франсуа Озона в России осо-
бое отношение: они сыграли важную роль 
в раскрепощении кинопроката от мораль-
ных табу и обогатили его утонченными зре-
лищами, соединяя в себе интеллектуаль-
ный и развлекательный потенциал. «Мое 
преступление» — идеальный пример такого 
сочетания. Режиссер использует пьесу Жор-
жа Берра и Луи Вернея 1934 года как повод 
для художественного погружения в очеред-
ную ретроэпоху. Первый раз Озон нырнул 
в 1950-е в бурлескных «8 женщинах», вто-
рой раз — в 1970-е в хулиганской «Отчаян-
ной домохозяйке». Дизайнерское и стили-
заторское «Мое преступление» завершает 
трилогию не менее провокативным взгля-
дом на французские 1930-е — эпоху ар-деко, 

Народного фронта, триумфа Гитлера за Рей-
ном и Голливуда в парижских кинотеатрах.

Между прочим, та самая, написанная 
в жанре комедийного детектива пьеса Берра 
и Вернея дважды становилась основой гол-
ливудских фильмов, а Берр работал с наци-
ональным классиком Рене Клером, подарив 
ему сюжет для картины «Миллион». Озон 

легким касанием проходится по многим 
знаменитым кинолентам того времени: тут 
и «Забавная драма» Марселя Карне, и «Пра-
вила игры» Жана Ренуара — вся антология 
французского «поэтического реализма», но 
также комедийно-мелодраматические филь-
мы Эрнста Любича и Билли Уайлдера.

Последнему уделено особенно почет-
ное место. Две главные героини «Моего пре-
ступления» — молодая актриса Мадлен, за-
подозренная в убийстве сластолюбивого 
продюсера, и делящая с ней квартиру под-
руга-адвокат Полин, попав в пиковое поло-

жение, бегут в кино на «Плохую кровь» — 
режиссерский дебют Уайлдера, нашедшего 
в Париже временное убежище от нацизма. 
Звезда этого фильма Даниэль Дарье появ-
ляется в кадре и с песнями за кадром. И это 
тоже закольцовывает трилогию Озона, ведь 
французская кинолегенда была матриархом 
звездной актерской семьи в «8 женщинах».

Там же одну из восьми фемин, комедий-
ную дурнушку в очках, играла Изабель Юп-
пер: то была одна из ее сравнительно редких 
комедийных ролей. Теперь же она с королев-
ской небрежностью демонстрирует эту сто-

рону своего дарования, появляясь в образе 
забытой звезды немого кино и театральной 
сцены. По сути, Озон и Юппер дают шарж на 
Сару Бернар, тоже пытавшуюся строить ки-
нокарьеру, но не дожившую до момента, ког-
да Великий Немой заговорил. Одновремен-
но это еще и кивок в сторону прустовской 
куртизанки Одетты де Креси, на которую ак-
триса намекает рыжим париком и озорной 
фразой, брошенной двум молодым соперни-
цам: «Под сенью девушек в цвету».

При всей эффектности выхода Юппер эта 
тяжелая артиллерия лишь усиливает пози-
ции постановщика, как и появление в роли 
недотепы-прокурора любимого озоновского 
артиста Фабриса Лукини, бесподобно ими-
тирующего манеры Луи Жуве, грандиозного 
лицедея своего времени. Главную ставку, од-
нако, Озон делает на молодых исполнитель-
ниц — Надю Терешкевич (Мадлен) и Ребек-
ку Мардер (Полин). Они образуют бравурный 
феминистский дуэт; их героини объединя-
ют силы в борьбе с «вайнштейнами», при-
гретыми индустрией развлечений, и выра-
батывают хитроумную стратегию защиты 
и нападения, изощренности которой мо-
гут позавидовать многие сегодняшние акти-
вистки движения MeToo.

Современные аллюзии насквозь прони-
зывают картину и создают двойную оптику. 
С одной стороны, они не дают откровенно 
театральной конструкции и роскошному ко-
стюмному антуражу обернуться пыльной ар-
хаикой. С другой — перемещение феминист-
ской повестки и прочих актуальных мотивов 
сегодняшнего дня в условную рамку бульвар-
ного водевиля обнаруживает их внутренний 
комизм и тягу к самоиронии. Это искусное 
маневрирование между стилями, модами 
и эпохами, мало кому доступное в современ-
ном кино, отличает зрелый режиссерский 
почерк Франсуа Озона, создавшего один из 
самых остроумных, увлекательных и развле-
кательных своих фильмов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Его развлечение
Новый фильм Франсуа Озона показали в Москве

Группа Rammstein находится 
в турне, которое началось после 
выхода ее безымянного альбо-
ма 2019 года и продолжается по-
сле релиза диска «Zeit» (2022). 
Все идет к тому, что по окончании 
нынешних гастролей коллектив 
закончит свое существование. 
Причина — агрессивное поведе-
ние фронтмена Тилля Линдемана 
на секс-вечеринках после концер-
тов, о котором заявили жертвы 
звезды. Ситуацию оценил Игорь 
Гаврилов.

конце мая фанатка Ramm-
stein Шелби Линн рассказала в со-
цсетях о том, как прошла онлайн 
особый кастинг для девушек, же-
лающих оказаться в первом ряду 
танцпартера и пообщаться с фрон-
тменом группы во время ее пребы-
вания в Вильнюсе. Перед концер-
том ее проводили за кулисы, где 
угостили алкоголем и предложили 
встретиться с Тиллем Линдеманом 
прямо во время шоу. Во время кон-
церта у Шелби Линн, по ее предпо-
ложению, наступило состояние нар-
котического опьянения. По ходу 
концерта ее отвели в комнату, куда 
зашел Линдеман, однако от бли-
зости с певцом она отказалась, что 
привело его в ярость. Она посетила 
и afterparty. Сексуального насилия 
не было, однако девушка выложи-
ла в сеть следы побоев, происхожде-
ние которых для нее самой осталось 
неясным — деталей она не помнит. 
В литовской полиции Шелби Линн 
предложили пройти тест на нарко-
тики, он оказался отрицательным. 
Но дома, в Ирландии, ее все же до-
просили.

В исследовании газеты Die Welt, 
посвященном отношениям Тилля 
Линдемана с поклонницами, жур-
налисты приводят аналогичные 

случаи, которые имели место ра-
нее в голландском Неймегене (там 
под горячую руку Линдемана попа-
ла немка, которую газета называ-
ет «Сара Дж.») и в британском Кар-
диффе (свидетельницей событий 
была «Катарина Ф.»). А некая Лин-
да К. рассказала журналистам о том, 
как подверглась прямому сексуаль-
ному насилию в гостиничном номе-
ре Линдемана. После твитов Шел-
би Линн еще несколько девушек 
рассказали о подобных эпизодах. 
Случай Шелби Линн пока единст-
венный, на который официально 
обратила внимание полиция.

Во всех журналистских текстах, 
посвященных особым развлече-
ниям Тилля Линдемана, упомина-
ют «директора по кастингу» группы 
Rammstein Алену Макееву. Именно 
она вступала в переписку с девушка-
ми, желающими поближе познако-
миться с певцом и украсить своим 
присутствием его «комнату с чер-
ными диванами и холодильником». 
Шелби Линн общалась непосред-
ственно с ней. Die Welt приводит 
фрагмент интервью Алены Маке-
евой, в котором говорится, что ро-
дом она из маленькой российской 
деревни и что она всю жизнь мечта-
ла о близком общении со звездами. 
В своем аккаунте в Instagram (соци-
альная сеть запрещена в РФ) она дей-
ствительно именует себя «директор 
по кастингу», обозначает свой ста-
тус «в туре с @till_lindemann_offi-
cial» и размещает фото с певцом. Но 
теперь, после скандалов последних 
недель, в ответ даже на самые невин-
ные фото она получает комментарии 
вроде «ты разрушила много жизней».

Группа Rammstein сделала не-
сколько заявлений, из которых сле-
дует, что скандал излишне раздут, 
официального расследования нет, 
а Линдеман — настоящий джентль-
мен. Такой же точки зрения при-
держивается и его бывшая девуш-
ка София Томалла. В интервью Bild 
она назвала Линдемана мужчиной, 
который всегда становится на за-
щиту женщин, и даже усомнилась 
в достоверности заявлений Шелби 
Линн.

Впрочем, самого факта секс-вече-
ринок никто не отрицает. О специ-
фике досуга Тилля Линдемана „Ъ“ 
писал 7 мая 2021 года, а годом рань-
ше на сайте justmedia.ru появились 
откровения девушки, попавшей на 
закрытую вечеринку певца в Екате-
ринбурге. Как раз тогда появился 
клип сольного проекта Линдемана 
Na Chui «Till The End», после кото-
рого участницы съемок были вы-
нуждены закрыть свои аккаунты. 
«Тилль — ранимый, чувствитель-
ный человек, однако в нем живет 
свирепый зверь,— говорил в ин-
тервью „Ъ“ постоянный организа-
тор гастролей Rammstein в России 
Эдуард Ратников (TCI).— Но прежде 
всего не стоит забывать, что он ар-
тист, шут».

На днях берлинская юридиче-
ская фирма Schertz Bergmann за-
явила, что все обвинения, выдви-
нутые против ее клиента Тилля 
Линдемана, не соответствуют дей-
ствительности, а против женщин, 
которые обвинили фронтмена в до-
могательствах, будут приняты «юри-
дические меры». Тем не менее сей-
час в биографии Rammstein черная 
полоса, чернее не бывает. Концерты 
идут по расписанию, но первые зво-
ночки «отмены» уже слышны. Пока 
группа гастролирует по родной Гер-
мании, в ходе опроса, организован-
ного институтом рыночных и со-
циальных исследований INSA, 45% 
респондентов высказались за оста-
новку турне «до выяснения всех об-
стоятельств». Вряд ли кто-то отме-
нит концерты, слишком уж сложно 
остановить эту машину. Однако из-
дательство Kiepenheuer & Witsch, 
выпустившее две книги певца, уже 
заявило о прекращении сотрудни-
чества с Линдеманом.

По информации источников „Ъ“, 
близких к группе, поведение Лин-
демана давно не вызывает симпа-
тии у коллег. Rammstein могли рас-
пасться уже несколько лет назад, 
и все же альбом 2019 года имел ог-
ромный успех по всему миру, 
а «Zeit», придуманный в период пан-
демии, поразил публику мрачными 
пророчествами и актуальными по-
этическими прозрениями. Билеты 
на нынешние шоу раскупаются пол-
ностью. Rammstein не только гран-
диозная стадионная группа — они 
остаются одной из самых сплочен-

ных и результативных сочинитель-
ских команд в современной музыке. 
Rammstein поют о времени так, что 
люди по всему миру действительно 
хотят их слышать, даже несмотря 

на то, что поют они исключитель-
но по-немецки. Будет жаль, если по-
сле нынешнего турне группа распа-
дется. Впрочем, Тилль Линдеман без 
работы не останется. Билеты на его 

осенне-зимний сольный тур нахо-
дятся в продаже, на некоторых кон-
цертах уже аншлаг. Остается только 
следить за тем, как далеко зайдет «от-
мена» артиста.

СКАНДАЛ РОК-МУЗЫКА

Rammstein на исходе
Самая знаменитая немецкая группа находится на грани распада

С

Изабель Юппер в роли забытой 
звезды Одетты Шометт (в центре) 
небрежно бравирует комической 
стороной своего дарования   
ФОТО RUSSIAN WORLD VISION

Поведение 60-летнего 
Тилля Линдемана, и преж-
де мало стеснявшегося, 
привело Rammstein 
на грань распада   
ФОТО SANTIAGO BLUGUERMANN / 

LATINCONTENT / GETTY IMAGES

В
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Вслед за Лионелем Месси ПСЖ мо-
жет в ближайшее время потерять дру-
гого своего лидера. Форвард Килиан 
Мбаппе, уже пытавшийся покинуть клуб 
в 2022 году, уведомил его о том, что 
не намерен использовать опцию про-
дления контракта с парижанами сле-
дующим летом. Это означает, что, что-
бы не отпустить лучшего бомбардира 
французского первенства и чемпиона-
та мира в Катаре бесплатно, ПСЖ нужно 
организовать процесс его продажи пря-
мо сейчас. При этом источники не сом-
неваются, что предложение о покупке 
Мбаппе, которого оценивают в сум-
му не ниже €150 млн, уже готов сде-
лать упустивший нападающего год на-
зад «Реал».

редставители Килиана Мбап-
пе распространили через агентство AFP 
пресс-релиз, посвященный ситуации с кон-
трактом футболиста. В нем говорится о том, 
что еще 15 июля 2022 года Мбаппе «устно» 
уведомил руководителей ПСЖ о том, что не 
воспользуется опцией его продления. Дого-
вор вступил в действие перед только что за-
вершимся сезоном. В нем есть пункт о его 
возможной пролонгации по инициативе 
футболиста, который может быть активиро-
ван по окончании сезона будущего, то есть 
в 2024 году. Окружение Мбаппе сообщило, 
что за прошедшие месяцы мнение игрока по 
этому поводу не изменилось и в переговоры 
с клубом игрок не вступал.

Это заявление было реакцией на публи-
кацию L’Equipe, которая получила в свое 
распоряжение письмо Килиана Мбаппе 
в адрес менеджмента французского клуба: 
его содержание подтвердил целый ряд ме-
диаресурсов. В нем как раз говорилось об 
отказе Мбаппе продлевать договор с ПСЖ. 
В пресс-релизе представителей игрока, прав-
да, сказано, что в ближайшем сезоне он в лю-
бом случае «останется в ПСЖ», но на самом 
деле все, кажется, гораздо сложнее.

Нынешняя история с Килианом Мбап-
пе, который выступает за ПСЖ с 2017 года 
и в этом клубе превратился в одну из ярчай-
ших футбольных суперзвезд, выглядит ор-
ганичным продолжением истории из 2022 
года, очень громкой. В мае прошлого года 
многие ведущие издания уверенно анонси-
ровали переход Мбаппе из парижской ко-
манды, играющей в не слишком конкурент-

ном чемпионате и постоянно допускающей 
осечки на подступах к победе в Лиге чем-
пионов, в «Реал» в статусе свободного аген-
та, приобретенного после окончания срока 
действия контракта. Более того, в течение 
нескольких дней ни одна из заинтересован-
ных в сделке сторон ни разу не опровергла 
неизбежность перехода, благодаря которо-
му молодой (сейчас ему 24 года) форвард мог, 
по мнению экспертов, совершить еще один 
карьерный рывок. Однако вместо того, что-
бы уйти в «Реал», Килиан Мбаппе вдруг объ-
явил о подписании нового договора с ПСЖ.

Срыв сделки, как считали разные источни-
ки, был следствием крайне энергичных дей-

ствий двух президентов — президента клуба 
Насера аль-Хелаифи и президента Франции 
Эмманюэля Макрона, персонального фана-
та Мбаппе, уговаривавшего его остаться на 
родине, а также, естественно, финансовых 
стимулов. Считается, что ПСЖ, чтобы удер-
жать нападающего, пообещал ему допол-
нительные выплаты в виде бонусов на сум-
му от €150 млн (это примерно столько же, 
во сколько парижанам обошлось приобре-
тение Мбаппе у «Монако» по сложной, через 
первоначальную аренду, схеме в 2017 году) 
до €300 млн при годовой зарплате в €100 млн.

Прошедший сезон на самом деле никак не 
изменил восприятие альянса ПСЖ и Килиа-

на Мбаппе. Лично для форварда он вышел 
вполне удачным. Мбаппе с 29 голами в пятый 
раз подряд выиграл снайперскую гонку во 
французском первенстве, а в конце прошло-
го года блестяще сыграл на чемпионате мира 
в Катаре. Он стал его лучшим бомбардиром, 
забив восемь мячей, включая три в финаль-
ном матче. В нем, правда, сборная Франции 
уступила по пенальти в финале аргентинцам 
и рассталась с завоеванным в России в 2018 
году титулом. В голосовании, определявшем 
обладателя «Золотого мяча», Мбаппе занял 
шестое место. Но при этом ПСЖ, взяв фран-
цузское золото, вновь не преуспел в Лиге чем-
пионов, споткнувшись в стартовом раунде 
play-off на «Баварии». А его далеко не всегда 
коррелирующая с колоссальными инвести-
циями по качеству игра спровоцировала оче-
редную кадровую революцию. ПСЖ расстает-
ся с тренером Кристофом Гальтье, а его пока 
не выбранному преемнику уже точно при-
дется строить команду, обходясь без помощи 
только что являвшегося ее фронтменом Лио-
неля Месси. Легендарный аргентинец неде-
лю назад сообщил о том, что отправился из 
Европы в США, в клуб «Интер Майами».

Но L’Equipe и другие ресурсы не сомнева-
ются, что слова из пресс-релиза представите-
лей Килиана Мбаппе не означают, будто он, 
в отличие от Месси, действительно прове-
дет очередной сезон в ПСЖ. Дело в том, что 
это противоречит интересам самого фран-
цузского клуба. Сохранив Мбаппе, он через 
год не получит за него — из-за статуса свобод-
ного агента — никакой компенсации. Таким 
образом, ПСЖ выгодно прямо сейчас иници-
ировать процесс его продажи.

ESPN уверен, что потенциальный поку-
патель уже есть. По его данным, «Реал», упу-
стивший Килиана Мбаппе в 2022 году, го-
тов сделать предложение о его трансфере, 
вдвойне актуальном сегодня, потому что 
ведущего форварда испанского гранда, 
прошлогоднего обладателя «Золотого мяча» 
Карима Бензема только что переманил са-
удовский «Аль-Иттихад». ESPN предполага-
ет, что ПСЖ оценивает Мбаппе в сумму «не 
ниже» €150 млн. Она приблизительно со-
ответствует оценке футболиста в Transfer-
markt — €180 млн.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Килиану Мбаппе не сидится в Париже
ПСЖ в ближайшее время может расстаться с французским форвардом

Килиан Мбаппе не намерен  
пролонгировать до 2025 года  
контракт с ПСЖ, срок действия  
которого истекает по завершении 
следующего сезона   
ФОТО CHRISTIAN HARTMANN / REUTERS

Потери Международного союза конькобежцев (ISU) из-за отстране-
ния от участия в соревнованиях, проводимых под эгидой федерации, 
российских спортсменов, прежде всего фигуристов, превысят в ны-
нешнем году $1 млн. Это вызвано тем, что ISU больше не получает де-
нег от реализации в России коммерческих и медийных прав. Объем 
потерь может показаться незначительным, но стоит учитывать, что 
ISU по уровню доходов далеко не Международная федерация футбо-
ла (FIFA). К тому же 2022 год федерация закончила с убытками, а ее 
резервный фонд, из которого и будут компенсироваться недополу-
ченные из России средства, не дотягивает и до $3 млн.

еждународный союз конькобежцев представил финансовую от-
четность за 2022 год. ISU, в ведении которого находятся три вида спорта — 
фигурное катание, конькобежный спорт и шорт-трек,— официально при-
знал, что его решение отстранить от участия в соревнованиях российских 
спортсменов создает дополнительную финансовую нагрузку на бюджет 
структуры. В отчете отмечается, что по итогам 2023 года ожидается фикса-
ция потери $1,1 млн из-за отсутствия на соревнованиях россиян, а также 
запрета на проведение в России международных турниров. Речь, понят-

но, в основном о российских фигуристах, выступавших в роли хедлайне-
ров любых соревнований, особенно в женском катании. У одиночниц, на-
помним, россиянки Анна Щербакова и Александра Трусова на Играх-2022 
в Пекине заняли первое и второе места соответственно. В соревнованиях 
пар российские дуэты Евгения Тарасова—Владимир Морозов, Анастасия 
Мишина—Александр Галлямов завоевали серебро и бронзу, Виктория Си-
ницына и Никита Кацалапов были вторыми в танцах, плюс сборная Рос-
сии была лучшей в командном турнире.

В отчете ISU сообщается, что «санкции в отношении России вылились 
в практически полное отсутствие поступлений от рекламы и реализации 
медийных прав в России». На самом деле, как понятно из отчета, убытки ISU 
уже понесла. Другое дело, что отражены они будут в отчетности за 2023 год, 
которая будет опубликована только в 2024 году. Так что уже сейчас можно 
умножать размер потерь ISU на два (за 2022 и 2023 годы). Для выравнива-
ния ситуации ISU планирует задействовать средства из резервного фонда. 
Он небольшой. На 31 декабря 2022 года в нем хранилось $2,8 млн. Отчасти 
поспособствует стабилизации бюджета и состоявшаяся в 2022 году прода-
жа офисов ISU в Давосе за $1,44 млн. Суммарный же доход федерации со-
ставил $28,8 млн. Но год все равно получился убыточным. Общие потери 
превысили $21 млн. Пока, впрочем, большая часть этих убытков являет-
ся бумажной. У ISU имеется пакет облигаций, стоимость которого оцене-

на в $293 млн. Но, как отмечается в отчете, в 2022 году на долговой рынок 
одновременно негативно воздействовали и высокая инфляция, и рост ста-
вок центральных банков, и рост доходности облигаций. В результате после 
переоценки портфеля на 31 декабря 2022 года образовался нереализован-
ный убыток в размере $21 млн. В ISU не видят в этом проблемы, отмечая, 
что намерены держать бумаги до срока погашения, что не позволит прев-
ратиться бумажному убытку в реальный. Напротив, ISU рассчитывает на 
получение прибыли. Но это если федерации не придется экстренно закры-
вать позиции по каким-то бумагам. Такое уже случилось. Из-за падения рей-
тинга ряда бумаг в портфеле ISU ниже инвестиционного их пришлось про-
дать, что вылилось уже в реальный убыток в размере $1,43 млн. Этот эпизод, 
впрочем, составители отчета предлагают не драматизировать.

Напомним, что российских спортсменов ISU отстранил от участия в со-
ревнованиях весной 2022 года, вскоре после начала событий на Украине. 
В марте 2023 года Международный олимпийский комитет рекомендовал 
спортивным федерациям допускать к участию в международных турни-
рах россиян, которые не связаны с силовыми структурами и не высказы-
вались в поддержку специальной военной операции на Украине. Однако 
в конце прошлой недели ISU принял решение о продлении отстранения 
россиян.

Александр Петров

САНКЦИИ

ISU без России не катит
Международный союз конькобежцев потерял более $1 млн из-за санкций против российских спортсменов

Чемпионом НБА впервые в своей исто-
рии, насчитывающей полвека с лиш-
ним, стал клуб «Денвер Наггетс», который 
в финальной серии первенства главной 
баскетбольной лиги мира победил со сче-
том 4:1 «Майами Хит», выиграв пятый 
матч на своей площадке — 94:89. Ключе-
вым элементом денверского успеха был 
феноменальный сербский центровой Ни-
кола Йокич, к двум имевшимся в послуж-
ном списке званиям ценнейшего игрока 
сезона добавивший титул лучшего игрока 
финала play-off и удивительный рекорд.

тот финал продолжил серию триум-
фов хозяина одной из крупнейших в мире 
спортивных империй Стэна Кронке. В теку-
щем десятилетии входящие в нее клубы при-
обрели привычку ежегодно добывать цен-
нейшие звания. В 2021-м чемпионат НФЛ, 
лиги по американскому футболу, выиграл 
«Лос-Анджелес Рэмс». В 2022-м в чемпионате 
лиги хоккейной, НХЛ, на верхушку иерархии 
взобрался «Колорадо Эвеланш». Теперь наста-
ла очередь клуба баскетбольного, чей успех, 
видимо, оказался наиболее сладким из-за спе-
цифики его истории, в целом очень горькой.

«Денвер», в названии которого поначалу 
вместо «Наггетс» присутствовало слово «Ро-
кетс», возник еще в 1967 году. Первые девять 
сезонов он провел в Американской баскет-
больной ассоциации (АБА), довольно долго 
пытавшейся конкурировать с НБА. С конку-
ренцией не срослось. А в 1976 году состоя-
лось слияние двух чемпионатов, которое, 
конечно, куда больше было похоже на погло-

щение слабого сильным. Так в НБА влились 
четыре наиболее заметных команды из АБА, 
включая «Денвер».

Из этой четверки единственным клубом, 
которому удалось прибрести в новом чем-
пионате статус настоящего гиганта, до сих 

пор оставался «Сан-Антони Сперс», выиграв-
ший аж пять титулов. А «Денвер» до сих пор 
слыл главным неудачником квартета. «Инди-
ана Пейсерс» и «Нью-Джерси Нетс», который 
превратился в «Бруклин», хотя бы удавалось 
добраться до финала. «Денвер» же за эти по-
чти полвека в финале никогда не участвовал.

В его составе в разные эпохи оказывались 
знаменитые игроки Алекс Инглиш, Дикем-
бе Мутомбо, Кармело Энтони, Аллен Айвер-
сон. У него бывали сезоны, когда казалось, 
что команда вот-вот должна выстрелить. Но 
ничего не получалось. Чаще всего «Денвер» 
носил одежку беспросветного середняка, 
для которого просто попасть в play-off — уже 
достижение, а преодолеть в нем раунд — 
большущее счастье.

Объясняя причины его нынешнего взле-
та, эксперты, разумеется, находят кучу со-
ставляющих. Но при этом одна все-таки 
слишком выделяется, затмевая все осталь-
ные. Дело в том, что денверский скачок — 
предельно персонифицированный, что ли, 
и в этом смысле похож на марш футбольной 
сборной Аргентины к золоту прошлогодне-
го чемпионата мира в Катаре, стилистика ко-
торого не оставила иного выбора, кроме как 
воспевать вдохновение и подвиги Лионеля 
Месси, подвиги его партнеров упоминая уже 
в скобках как гарнир к основному блюду.

На драфте 2014 года «Денвер» приобрел 
права на молодого сербского центрового 
Николу Йокича. Тут необходимо уточнение. 
Йокича он взял во втором раунде. А второй 
раунд на драфте НБА — это время таких но-
вичков, в которых как в будущих титанов 
особенно не верят: бесспорные таланты рас-
ходятся в первом.

Почему не особенно верили в Николу 
Йокича, объяснить нетрудно. Классическо-
му типажу идеального центрового НБА вро-
де того же Мутомбо он совершенно не соот-
ветствовал: рост — 211 см — невыдающийся 
для игрока такого амплуа, фигура — какая-то 
пухловатая, не атлетичная. И никто в тот мо-
мент не догадывался, что выйдет из этого 
серба. Львиная доля парней из тех сорока, 
что опередили Йокича на драфте девятилет-
ней давности, превратились во второсте-
пенных персонажей. Кто-то даже не сумел 
закрепиться в НБА. А он превратился в фигу-
ру невероятного масштаба.

Собственно, без особого стеснения ве-
ликим игроком Николу Йокича стали на-
зывать еще до нынешнего сезона. По ито-
гам двух предыдущих он был признан 
лучшим игроком регулярного чемпиона-
та благодаря уникальному для «центра» 
набору качеств, которым в свое время, на 
излете прошлого века, обладал разве что 
неподражаемый Арвидас Сабонис. Он, 
этот набор, оказался роскошным. А ингре-
диентом номер один в нем является, есте-
ственно, баскетбольный интеллект како-
го-то космического уровня, позволяющий 
Йокичу, например, разыгрывать мяч, пасо-
вать не хуже профессионального плеймей-
кера и брать верх в битвах под кольцом за 
счет умения угадать, прочувствовать точку, 
в которой нужно очутиться. Ну и плюс от-
личный бросок, психологическая устойчи-
вость. В общем, если и есть эталон баскет-
больного универсального солдата, то это 
как раз Никола Йокич.

В этом году он уступил в борьбе за звание 
MVP другому «центру», Джоэлу Эмбииду, но 

кубковая стадия с лихвой компенсировала 
ему проигрыш. Никола Йокич был беспо-
добен во всех без исключения четырех ее 
раундах и фактически во всех без исключе-
ния сыгранных «Денвером» двух десятках 
матчах. А по завершении play-off выясни-
лось, что Йокич — его лидер в трех ключе-
вых статистических номинациях: у него 
больше всех очков — 600, больше всех под-
боров — 269, больше всех результативных 
передач — 190. Такого «хет-трика» НБА еще 
не знала. Казалось, что он попросту невоз-
можен, учитывая, насколько особенные на-
выки требуются для лидерства в каждой из 
номинаций.

И глупо спорить, что именно «феномен 
Йокича» был тем фактором, который обес-
печивал «Денверу» на самом деле солидный 
запас прочности во всех сериях, включая 
финальную против чрезвычайно крепкого 
«Майами». Пятый матч, кстати, вышел иде-
альной иллюстрацией масштаба этого за-
паса. Строго говоря, «Денвер» долго играл 
в нем ужасно. Он промазал 20 из своих пер-
вых 23 трехочковых, 7 из первых 13 штраф-
ных. Такие ошибки убивают любую коман-
ду. Но «Денвер» со спокойно поражающим 
кольцо и забирающим отскоки в потенци-
ально переломные мгновения Йокичем 
(всего на его счету 28 очков и 16 подборов) 
держался рядом с «Майами», а потом и со-
жрал его с потрохами, вынудив гениально-
го когда-то защитника Айзею Томаса в ин-
тервью ESPN честно признаться, что после 
таких выступлений денверский вожак, 
хотя ему лишь 28 лет, обязан перейти из раз-
ряда выдающихся игроков в разряд легенд.

Алексей Доспехов

НБА

И серб, и жнец
«Денвер» впервые в своей истории выиграл чемпионский титул благодаря феномену Николы Йокича

Центровой «Денвера» Никола  
Йокич, признанный MVP финала, 
впервые в истории НБА стал ли-
дером play-off по трем ключевым 
статистическим показателям — 
количеству очков, подборов  
и результативных передач  
ФОТО KYLE TERADA / USA TODAY SPORTS /  

REUTERS
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